
уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Глава Роспотребнадзора 
Анна ПОПОВА:
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Павел САДКОВ

Для популярного шоумена, 
скончавшегося 
18 декабря, полнота была 
фирменной фишкой, 
от которой он не хотел 
отказываться.

Этот парень не был звездой первой 
величины. Но точно был звездой. И его 
уход - страшный удар. Резкая боль где-то 
под сердцем. Внезапно появившийся в 
нашем шоу-бизнесе полный танцор с уди-
вительной для его комплекции пластикой. 

Трагедия Дмитрия Красилова:

Пухляш 
променял 
здоровье 
на славу

Вера ГРИНВИЧ

До конца декабря 
ключи получат 
164 семьи.

В среду, 20 декабря, со-
стоялась торжественная 
церемония вручения клю-
чей от квартир первым се-
ми семьям, проживающим 
в домах, признанных ава-
рийными и подлежащими 
сносу. До конца года ключи 
получат все 164 семьи - это 
жильцы из 26 аварийных 
домов. Об этом сообщает 

пресс-служба администра-
ции Калининграда.

По данным региональных 
властей, в соответствии с 
поручением президента все 
квартиры, признанные ава-
рийными до 1 января 2017 
года, должны быть расселе-
ны до сентября 2025 года. 
В Калининграде планируют 
завершить расселение на 
год раньше - к сентябрю 
2024 года.

- Свои обязательства по 
расселению мы выполняем, 
но предстоит еще много 
работы по формированию 

комфортной среды и улич-
но-дорожной сети в этом 
микрорайоне, - подчеркну-
ла глава администрации 
Елена Дятлова во время 
вручения ключей от ново-
го жилья. - Мы расселили 
6 300 квадратных метров 
аварийного жилья, а дали 
квартир на полторы тысячи 
квадратных метров больше. 
Это значит, что взамен ста-
рого калининградцы полу-
чили новое жилье большей 
площади. Разница компен-
сируется из областного и 
местного бюджетов.

В Калининграде аварийщики 
получили новое жилье

Ирина ИЛЬИНА

Вы уже купили новогодние подарки? Если 
нет - минуточку внимания! 

Дело в том, что мы провели социсследование. 
И спросили читателей, какие подарки обрадова-
ли бы их меньше всего (см. «Опрос «КП»). Так 
вот, больше половины опрошенных сказали: не 
хотим игрушек, сувениров и статуэток!

О чем говорят такие результаты?
- Популярность прагматичных подарков рас-

тет, - констатирует доцент кафедры эконо-
мической политики и экономических из-
мерений Института экономики и финансов 
Госуниверситета управления Максим Чир-
ков. - Людям больше нравится то, что можно 
использовать (а не всякие безделушки. - Ред.). 

Чем закончится скандал 
со звездной вечеринкой 
Насти Ивлеевой

А поп-король-
то голый!
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Опрос проведен среди читателей «КП» в соцсетях. 
Участие приняли 7,2 тысячи человек.

Сувениры, игрушки, 
статуэтки
Еда, алкоголь
Билеты на концерт, в театр
Деньги
Посуда, товары для дома
Косметика, парфюмерия
Украшения, аксессуары
Путешествие
Техника, электроника
Одежда, обувь

52% 

Что на Новый год
обрадует вас
меньше всего?

ОПРОС «КП»Худший мой 
подарочек - это...

3 746 000

№ 99 (27547) 2023 год
Суббота

23 декабря
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Новые слова эпохи СВО:

Наглосаксы 
помакронят 
и бросят
Читайте на стр. 8 � Читайте на стр. 10 �
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22 декабря - Международный день 
авторской песни, и мы спросили:

А ваша любимая 
строчка из бардов?
Татьяна ВИЗБОР, 
бард, радиоведущая, дочь Юрия Визбора:

- Вечно со мною строчка: «Чтобы качать всю ночь у ко-
лыбели дочь». Папа всегда давал выход на что-то светлое. 
Например, «Слава богу, мой дружище, есть у нас враги, 
значит, есть, наверно, и друзья». А еще: «Спокойно, 
товарищ, спокойно, у нас еще все впереди». Полярна 
эта строчка: «Уже приготовлены пули, что мимо тебя 
просвистят». Они тебя по жизни сопровождают.

Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, экс-депутат Госдумы:
- «Ни о чем не жалеть - этот мудрый печальный закон 

много лет, много лет лечит нас и, как доктор домашний, 
знаком…»  - строчки из Евгения Клячкина. Когда-то пела, 
сейчас уже нет. Голос нам дан на 30 - 35 лет.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный 
президент ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Слушал Окуджаву  - его мягкая поэзия дорожку в душе 
оставила. Высоцкий резковат. Я жил на Арбате, и мы с Луж-
ковым немало сделали, чтобы появился Музей Окуджавы. 
Он радость души воспевал, например, в «Песне о Леньке 
Королеве». А еще вспомню «Сережку с Малой Бронной 
и Витьку с Моховой», которую и Марк Бернес исполнял, и 
другие. Ну и песни Розенбаума.

Иван ДУШАРИН, «Снежный Барс»:
- Я был в близких отношениях с теми, кто делал фестиваль 

Грушинский. Городницкий приезжал, пели «Все перекаты да 
перекаты» и «Атланты держат небо». И новые таланты там 
открывались, Митяев там появился: «Милая моя, солнышко 
лесное». А в нашей секции альпинистской пели: «Кончилось 
лето жаркое, Шхельда белым-бела, Осень, дождями 
шаркая, в гости ко мне пришла». Шхельда - это гора в 
ущелье Адылсу. Еще пели «Баксанскую боевую», которую 
в 1943-м сочинили: «Там, где снег тропинки заметает, где 
лавины грозные шумят, эту песнь сложил и распевает 
альпинистов боевой отряд». А вдогонку «Баксанскую 
лирическую»: «Опять я Баксаном любуюсь как сказкой, 
прекрасной, прошедшей и неповторимой».

Дмитрий ШПАРО, полярный 
путешественник и исследователь:

- Слушал и любил Окуджаву, Галича и Визбора. А одной из 
самых любимых была песня Клячкина: «Сигаретой опиши 
колечко, спичкой на снегу поставишь точку, что-то, 
что-то надо поберечь бы, а не бережем - уж это точно».

Надежда МАНЬШИНА, врач, 
эксперт по оздоровительному туризму:

- «Виноградную косточку в теплую землю зарою, и 
лозу поцелую, и спелые гроздья сорву, и друзей со-
зову, на любовь свое сердце настрою, а иначе зачем 
на земле этой вечной живу?» - я и слушала Булата Шал-
вовича, и подпевала в хорошей компании...

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Валерий ГЕРАСИМОВ:

ВСУ планировали 
блокировать Мелитополь 
за 15 суток и пойти на Крым

Александр БОЙКО

Начальник 
российского 
Генштаба 
провел брифинг 
для иностранных 
военных атташе. 
Вот главное 
из того, что он 
им рассказал.

� Вашингтон ведет 
линию на затягива-
ние украинского кон-
фликта. С этой целью 
Украине направляется 
значительная военная 

помощь. Киеву переда-
но 5200 танков и бро-
немашин, 1300 орудий, 
200 реактивных систем 
залпового огня, 23 ты-
сячи противотанковых 
ракетных комплексов, 
1200 зенитных ракет-
ных комплексов, 100 
самолетов и вертолетов, 
23 тысячи беспилотни-
ков. 100 тысяч украин-
ских военнослужащих 
прошли обучение в 
США и Европе.

� Командование 
ВСУ в ходе летнего на-
ступления планиро-

вало лишить Россию 
сухопутного коридора 
в Крым. Замысел про-
тивника предусматри-
вал к исходу 15 суток 
блокировать Мелито-
поль. Далее наступать 
с выходом к побере-
жью Азовского моря, 
Мариуполю и границе 
с Крымом.

� Для достижения 
этой цели к июню про-
тивник сосредоточил на 
Запорожском направ-
лении группировку до 
50 батальонов. В по-
следующем она была 

увеличена до 80 бата-
льонов.

� Киевский режим, 
видя неспособность 
ВСУ достичь постав-
ленных целей, приме-
няет террористические 
методы борьбы при со-
гласии, а часто и под-
держке западных спец-
служб.

� Ежедневно совер-
шаются обстрелы мир-
ных городов России. 
Только в ДНР с фев-
раля 2022 года погибли 
4755 мирных жителей, 
в том числе 140 детей.
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Наталья ВАРСЕГОВА

В красной икре нашли 
кишечную палочку.

Икры в этом году - хоть половни-
ком черпай! За три квартала ее про-
извели 21 тысячу тонн, что почти в 
три раза больше, чем годом ранее. 

Перерастает ли количество в 
качество? Ответ на этот вопрос 
дали эксперты Роскачества. Они 
исследовали 24 вида икры разных 
производителей. Результаты, надо 
сказать, так себе.

Всего три товара из взятых на 
пробу полностью соответствовали 
всем требованиям. Это икра под 
торговыми марками «Очень», «Рус-
ское море» и «Тунайча».

В икре торговых марок «Камчат-
ское море», «Меридиан», «Восточ-
ный берег», «Сахалин рыба», Royal 
Black, «Московский рыбокомби-
нат», «Форвард-С» и «Лента» экс-

перты Роскачества нашли кишеч-
ную палочку.

- Нормы содержания кишечной 
палочки есть в техническом регла-
менте, но превышение недопустимо, 
так как может вызвать отравление, - 
объяснила директор департамен-
та исследований Роскачества 
Лилия Котельникова.

В икре «Корсаков», «Лента», «Крас-
ное Золото», «Форвард-С», «Авача», 
а также в купленной на Даниловском 
рынке в Москве нашли нарушения по 
микробиологическим показателям.

Одна из причин этих проблем - не-
достаток во многих образцах соли. 

- Соль уже давно не используется 
в такой продукции как консервант, 
потому что для этого ее концентра-
ция должна быть довольно высокой и 
есть такие продукты некомфортно, - 
говорит Лилия Котельникова. - Про-

блема в том, что ГОСТ на икру содер-
жит старые нормы и такую соленую 
икру потребитель уже не любит. При 
этом многие производители пишут 
«ГОСТ» на банке, но уже ему не со-
ответствуют.

Есть и другие интересные резуль-
таты. Так, Киржачский консервный 
завод вместе с настоящей икрой 
положил в банку имитированную 
(это не икра, а продукт из водорос-
лей). Процентное соотношение на-
стоящей и имитированной икры на 
банке не указано. После замечаний 
Роскачества производитель вынес 
на лицевую сторону этикетки над-
пись «Икорное рыбное изделие».

Замечания Роскачества произво-
дители взяли на карандаш и многое 
уже скорректировали. Так что те-
перь качество икры должно стать 
лучше.

Мы так не икраем!
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 � ЭКСПЕРТИЗА

Евгений ОРЛОВ

Экс-чиновника 
обвиняли 
в похищении денег 
у энергетических 
компаний.

«Мошенничество», «создание 
преступного сообщества», «ком-
мерческий подкуп», «легализация 
денежных средств, полученных пре-
ступным путем» - по этому букету 
статей судили бывшего министра 
Открытого правительства Михаила 

Абызова. Суд шел несколько лет. 
И вот 21 декабря Абызову вынесли 
приговор: 12 лет строгого режима.

По версии следствия, Абызов с 
группой товарищей в 2012 - 2014 
годах сколотили преступное со-
общество. Как считают в СК, они 
провернули несколько махинаций 
(например, заключали сделки 
купли-продажи акций по завышен-
ной цене) и похитили 4 млрд рублей 
у сибирских энергетических компа-
ний «Сибэко» и «РЭС».

Абызов долго жил за границей, у 
него была недвижимость в Лондоне 
и итальянской Тоскане. Задержа-
ли его весной 2019 года - как пи-
сали СМИ, в Россию он прилетел 
на день рождения друга. В том же 
году суд арестовал все имущество 
Абызова - как сообщал его адвокат, 
набралось на 20,6 млрд рублей.

Вместе с Абызовым осудили де-
вятерых его подельников. Они по-
лучили от 5 до 12 лет.

Дело о четырех миллиардах:
Бывшего министра Михаила 
Абызова посадили на 12 лет

 � СУД ИДЕТ

СПРАВКА «КП»
Что за Открытое правительство?

Министром по делам Открытого правительства Михаил Абызов стал в 
2012 году. Эту госструктуру создали, чтобы «упростить взаимодействие 
граждан с ведомствами». Например, именно тогда госорганы стали пу-
бликовать информацию о своей работе в интернете, появился общедо-
ступный портал госзакупок. Открытое правительство рассматривало и 
петиции граждан. В мае 2018 года должность упразднили.

Абызов возглавлял 
Открытое правительство 

с 2012 по 2018 год.

ОБЩЕСТВО
Как наша подлодка 
совершила поход 
подо льдом 
в Тихом океане

ЭКОНОМИКА
Мечты Хрущева 
сбываются: ставим 
рекорды по 
выращиванию кукурузы

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru2  22.12.2023 Картина дня:

 � ВЫБОРЫ-2024
Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
открыл всю 
платную трассу 
до столицы 
Татарстана.

Скоростную дорогу 
от Москвы до Каза-
ни длиной 810 кило-
метров закончили на 
семь месяцев раньше 
первоначальных пла-
нов. Хотя еще летом 
было понятно, что 
работы идут с опе-
режением графика, 
вице-премьер Марат 
Хуснуллин обещал все 
сделать до 31 декабря.

- Эту магистраль мы 
открывали поэтапно, 
в том числе с сентября 
текущего года в строй 
был введен участок от 
Москвы до Арзамаса. 
Теперь готова вся со-
временная скоростная 
автострада между Мо-
сквой и Казанью - на-
шими крупнейшими 
деловыми, туристиче-
скими, культурными 

центрами, - заявил 
Владимир Путин на 
церемонии открытия.

Теперь время в пути 
сократится с 12 до 6,5 
часа. Но это для тех, 
кто едет из Москвы 
в Казань, но, как по-
обещал президент, 
уже совсем скоро бу-
дет много где оста-
новиться и провести 
время - у всех при-
легающих к трассе 

территорий появится 
стимул к развитию.

- Так всегда быва-
ет: дорога появляет-
ся - сразу жизнь бьет 
ключом, - отметил он.

В районе Казани те-
перь появился и но-
вый мост через Волгу. 
Он позволит местным 
жителям пересекать 
реку дешевле и, глав-
ное, быстрее, чем на 
действующем пароме.

- Очень надеюсь, что 
тоже удастся когда-
нибудь проехать по 
этой дороге, потому 
что это особые ощу-
щения, - признался 
Владимир Путин.

Владимир ДЕМЧЕНКО

Начал работу 
избирательный 
штаб кандидата 
в президенты Путина.

- Наверное, у каждого где-то 
глубоко есть мысль, а вдруг мне 
позвонит президент, - руково-
дитель Театра имени Табако-
ва, актер Владимир Машков 
сделал театральную паузу. - И 
вот мне он позвонил. Естествен-
но, я не мог отказаться и стал 
сопредседателем его избира-
тельного штаба. Мне кажется, 
это один из важнейших этапов 
в истории России. Ближайшая 
наша задача  - сбор подписей. 
До конца января нужно собрать 
300 тысяч, но я уверен, их бу-
дет больше. Мне тут товарищи 
из Донбасса сказали, что со-
берут и миллион.

В четверг заработал предвы-
борный штаб кандидата в пре-
зиденты Владимира Путина. 
Рядом с Владимиром Машковым 
стояли еще два сопредседателя 
штаба  - спикер парламента 
ДНР Артем Жога и главврач 
52-й московской больницы 
Марьяна Лысенко. Им Путин 
тоже позвонил.

Руководителем аппарата шта-
ба стал начальник Управле-
ния по внутренней политике 
администрации президента 
Андрей Ярин.

- Штабы в регионах начнут 
работу в течение 1 - 2 дней,  - 
сказала Марьяна Лысенко.

Штаб в Гостином Дворе бур-
лил уже в первый день. В одной 

из комнат стояла доска с над-
писью: «Идеи для штаба». На 
ней две записи: «День хоккея, 
звезды могут поздравить» и 
«Тайный Дед Мороз».

- Сюда мы будем заносить 
предложения, - смущаясь, ска-
зала девушка за ближайшим 
столом. - Сегодня первый день, 
утро, не волнуйтесь, идеи еще 
будут.

По коридорам порхали ребята 
и девчонки в оранжевых дутых 
жилетках #Мывместе. Это во-
лонтеры со всей России - в шта-
бе для них провели лекцию, как 
правильно собирать подписи.

- Если человек не хочет давать 
вам паспорт - ничего страшного, 
списываете данные с его слов, - 
объяснял юрист штаба. - А вот 
ошибка, если волонтер позво-
лил расписаться до того, как 
заглянул в паспорт.

Как выяснилось, помочь 
штабу Путина может любой 
желающий. Самой торопливой 
казалась девушка с переки-
нутым через руку пальто. Она 
умудрялась одновременно за-
писывать стендап у баннера 
штаба, говорить по телефону, 
с окружающими и убегать на по-
езд. Оказалось, это Александра 
Кульбина из Донецка.

- У нас в Донбассе с 2014 
года знают, кто нам друг, а кто 
враг, - сказала она. - Я вам точно 
говорю: все наши будут голосо-
вать за Путина.

- А сколько подписей собирае-
тесь собрать? - спрашиваю я.

- Вот сколько людей живет 
в Донбассе, столько и подпи-
шутся.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Актер Владимир МАШКОВ:

Президенту нужно 300 тысяч 
подписей. Донбасс сказал, 
что соберет миллион

ТРАССА М 12 МОСКВА - КАЗАНЬ

Участок от Москвы до Арзамаса 
был полностью открыт 

8 сентября 2023 года.

Сегодня ввели 
участок от Арзамаса 

до Шали.

МОСКВА Орехово-
Зуево

Владимир
Гороховец

Н. Новгород

Арзамас

Сергач Канаш
Муром

Чебоксары
КАЗАНЬ

Шали
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ТРАССА М12
МОСКВА - 
КАЗАНЬ

От Москвы до Казани теперь 6,5 часа

 �  КУДА 
ДАЛЬШЕ

Столица Татарстана  - 
это не конец стройки. 
Дальше трассу потя-
нут до Екатеринбурга 
и Тюмени. Движение по 
этому участку обещают 
по плану запустить в 
2025 году.

- В целом по России 
по итогам текущего года 
будет построено, рекон-
струировано и приведено 
в нормативное состояние 
более 31 тысячи кило-
метров федеральных, ре-
гиональных и местных до-
рог. В регионах, включая 
Донбасс и Новороссию, 
уложено более 188 мил-
лионов квадратных ме-
тров асфальтобетона,  - 
перечислил Путин.
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Владимир Путин на открытие трассы лично не поехал, 
но провел церемонию по видеосвязи. Теперь Москва 

и Казань стали ближе (по времени) в два раза. 

 � 4481 руб. - от Москвы 
до Казани на легковушке.

 � 3809 руб. - на легковуш-
ке с транспондером.

 � 8437 руб. - на грузовике.
 � 319 руб. - отдельно про-

езд по мосту над Волгой.

� 4481 руб. - от Москвы 
СКОЛЬКО СТОИТ

Новый мост через Волгу под Казанью 
позволит местным жителям 

сэкономить немало времени и денег.
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22 декабря - Международный день 
авторской песни, и мы спросили:

А ваша любимая 
строчка из бардов?
Татьяна ВИЗБОР, 
бард, радиоведущая, дочь Юрия Визбора:

- Вечно со мною строчка: «Чтобы качать всю ночь у ко-
лыбели дочь». Папа всегда давал выход на что-то светлое. 
Например, «Слава богу, мой дружище, есть у нас враги, 
значит, есть, наверно, и друзья». А еще: «Спокойно, 
товарищ, спокойно, у нас еще все впереди». Полярна 
эта строчка: «Уже приготовлены пули, что мимо тебя 
просвистят». Они тебя по жизни сопровождают.

Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, экс-депутат Госдумы:
- «Ни о чем не жалеть - этот мудрый печальный закон 

много лет, много лет лечит нас и, как доктор домашний, 
знаком…»  - строчки из Евгения Клячкина. Когда-то пела, 
сейчас уже нет. Голос нам дан на 30 - 35 лет.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный 
президент ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Слушал Окуджаву  - его мягкая поэзия дорожку в душе 
оставила. Высоцкий резковат. Я жил на Арбате, и мы с Луж-
ковым немало сделали, чтобы появился Музей Окуджавы. 
Он радость души воспевал, например, в «Песне о Леньке 
Королеве». А еще вспомню «Сережку с Малой Бронной 
и Витьку с Моховой», которую и Марк Бернес исполнял, и 
другие. Ну и песни Розенбаума.

Иван ДУШАРИН, «Снежный Барс»:
- Я был в близких отношениях с теми, кто делал фестиваль 

Грушинский. Городницкий приезжал, пели «Все перекаты да 
перекаты» и «Атланты держат небо». И новые таланты там 
открывались, Митяев там появился: «Милая моя, солнышко 
лесное». А в нашей секции альпинистской пели: «Кончилось 
лето жаркое, Шхельда белым-бела, Осень, дождями 
шаркая, в гости ко мне пришла». Шхельда - это гора в 
ущелье Адылсу. Еще пели «Баксанскую боевую», которую 
в 1943-м сочинили: «Там, где снег тропинки заметает, где 
лавины грозные шумят, эту песнь сложил и распевает 
альпинистов боевой отряд». А вдогонку «Баксанскую 
лирическую»: «Опять я Баксаном любуюсь как сказкой, 
прекрасной, прошедшей и неповторимой».

Дмитрий ШПАРО, полярный 
путешественник и исследователь:

- Слушал и любил Окуджаву, Галича и Визбора. А одной из 
самых любимых была песня Клячкина: «Сигаретой опиши 
колечко, спичкой на снегу поставишь точку, что-то, 
что-то надо поберечь бы, а не бережем - уж это точно».

Надежда МАНЬШИНА, врач, 
эксперт по оздоровительному туризму:

- «Виноградную косточку в теплую землю зарою, и 
лозу поцелую, и спелые гроздья сорву, и друзей со-
зову, на любовь свое сердце настрою, а иначе зачем 
на земле этой вечной живу?» - я и слушала Булата Шал-
вовича, и подпевала в хорошей компании...

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Валерий ГЕРАСИМОВ:

ВСУ планировали 
блокировать Мелитополь 
за 15 суток и пойти на Крым

Александр БОЙКО

Начальник 
российского 
Генштаба 
провел брифинг 
для иностранных 
военных атташе. 
Вот главное 
из того, что он 
им рассказал.

� Вашингтон ведет 
линию на затягива-
ние украинского кон-
фликта. С этой целью 
Украине направляется 
значительная военная 

помощь. Киеву переда-
но 5200 танков и бро-
немашин, 1300 орудий, 
200 реактивных систем 
залпового огня, 23 ты-
сячи противотанковых 
ракетных комплексов, 
1200 зенитных ракет-
ных комплексов, 100 
самолетов и вертолетов, 
23 тысячи беспилотни-
ков. 100 тысяч украин-
ских военнослужащих 
прошли обучение в 
США и Европе.

� Командование 
ВСУ в ходе летнего на-
ступления планиро-

вало лишить Россию 
сухопутного коридора 
в Крым. Замысел про-
тивника предусматри-
вал к исходу 15 суток 
блокировать Мелито-
поль. Далее наступать 
с выходом к побере-
жью Азовского моря, 
Мариуполю и границе 
с Крымом.

� Для достижения 
этой цели к июню про-
тивник сосредоточил на 
Запорожском направ-
лении группировку до 
50 батальонов. В по-
следующем она была 

увеличена до 80 бата-
льонов.

� Киевский режим, 
видя неспособность 
ВСУ достичь постав-
ленных целей, приме-
няет террористические 
методы борьбы при со-
гласии, а часто и под-
держке западных спец-
служб.

� Ежедневно совер-
шаются обстрелы мир-
ных городов России. 
Только в ДНР с фев-
раля 2022 года погибли 
4755 мирных жителей, 
в том числе 140 детей.
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Наталья ВАРСЕГОВА

В красной икре нашли 
кишечную палочку.

Икры в этом году - хоть половни-
ком черпай! За три квартала ее про-
извели 21 тысячу тонн, что почти в 
три раза больше, чем годом ранее. 

Перерастает ли количество в 
качество? Ответ на этот вопрос 
дали эксперты Роскачества. Они 
исследовали 24 вида икры разных 
производителей. Результаты, надо 
сказать, так себе.

Всего три товара из взятых на 
пробу полностью соответствовали 
всем требованиям. Это икра под 
торговыми марками «Очень», «Рус-
ское море» и «Тунайча».

В икре торговых марок «Камчат-
ское море», «Меридиан», «Восточ-
ный берег», «Сахалин рыба», Royal 
Black, «Московский рыбокомби-
нат», «Форвард-С» и «Лента» экс-

перты Роскачества нашли кишеч-
ную палочку.

- Нормы содержания кишечной 
палочки есть в техническом регла-
менте, но превышение недопустимо, 
так как может вызвать отравление, - 
объяснила директор департамен-
та исследований Роскачества 
Лилия Котельникова.

В икре «Корсаков», «Лента», «Крас-
ное Золото», «Форвард-С», «Авача», 
а также в купленной на Даниловском 
рынке в Москве нашли нарушения по 
микробиологическим показателям.

Одна из причин этих проблем - не-
достаток во многих образцах соли. 

- Соль уже давно не используется 
в такой продукции как консервант, 
потому что для этого ее концентра-
ция должна быть довольно высокой и 
есть такие продукты некомфортно, - 
говорит Лилия Котельникова. - Про-

блема в том, что ГОСТ на икру содер-
жит старые нормы и такую соленую 
икру потребитель уже не любит. При 
этом многие производители пишут 
«ГОСТ» на банке, но уже ему не со-
ответствуют.

Есть и другие интересные резуль-
таты. Так, Киржачский консервный 
завод вместе с настоящей икрой 
положил в банку имитированную 
(это не икра, а продукт из водорос-
лей). Процентное соотношение на-
стоящей и имитированной икры на 
банке не указано. После замечаний 
Роскачества производитель вынес 
на лицевую сторону этикетки над-
пись «Икорное рыбное изделие».

Замечания Роскачества произво-
дители взяли на карандаш и многое 
уже скорректировали. Так что те-
перь качество икры должно стать 
лучше.

Мы так не икраем!
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 � ЭКСПЕРТИЗА

Евгений ОРЛОВ

Экс-чиновника 
обвиняли 
в похищении денег 
у энергетических 
компаний.

«Мошенничество», «создание 
преступного сообщества», «ком-
мерческий подкуп», «легализация 
денежных средств, полученных пре-
ступным путем» - по этому букету 
статей судили бывшего министра 
Открытого правительства Михаила 

Абызова. Суд шел несколько лет. 
И вот 21 декабря Абызову вынесли 
приговор: 12 лет строгого режима.

По версии следствия, Абызов с 
группой товарищей в 2012 - 2014 
годах сколотили преступное со-
общество. Как считают в СК, они 
провернули несколько махинаций 
(например, заключали сделки 
купли-продажи акций по завышен-
ной цене) и похитили 4 млрд рублей 
у сибирских энергетических компа-
ний «Сибэко» и «РЭС».

Абызов долго жил за границей, у 
него была недвижимость в Лондоне 
и итальянской Тоскане. Задержа-
ли его весной 2019 года - как пи-
сали СМИ, в Россию он прилетел 
на день рождения друга. В том же 
году суд арестовал все имущество 
Абызова - как сообщал его адвокат, 
набралось на 20,6 млрд рублей.

Вместе с Абызовым осудили де-
вятерых его подельников. Они по-
лучили от 5 до 12 лет.

Дело о четырех миллиардах:
Бывшего министра Михаила 
Абызова посадили на 12 лет

 � СУД ИДЕТ

СПРАВКА «КП»
Что за Открытое правительство?

Министром по делам Открытого правительства Михаил Абызов стал в 
2012 году. Эту госструктуру создали, чтобы «упростить взаимодействие 
граждан с ведомствами». Например, именно тогда госорганы стали пу-
бликовать информацию о своей работе в интернете, появился общедо-
ступный портал госзакупок. Открытое правительство рассматривало и 
петиции граждан. В мае 2018 года должность упразднили.

Абызов возглавлял 
Открытое правительство 

с 2012 по 2018 год.
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ДОРОГА СТРАХА
Минуту назад Снегурочка 

в пятидесятый раз посмотре-
лась в зеркальце и попросила 
выключить подогрев сиденья: 
«Растаю, не доеду».

- Мне иногда стыдно на-
девать бронежилет и каску, - 
говорит вдруг Снегурочка. - Я 
общаюсь с местными, по по-
селку прилетает, меня обле-
пили дети… И тут я такая  - 
приехала в бронежилете… 
Себя берегу. Представляешь, 
как люди это воспринимают?

Я вспоминаю, как делал 
интервью со снайпером на 
позиции под Коминтерново:

- Он сидел в одном маскха-
лате, с винтовкой на коленях. 
И я в броне с ног до головы. 
Чувствую, не идет разговор. 
Снял каску, сел на нее. Мол, 
«мешает разговаривать». Он 
оценил. Заулыбался. Душевно 
поговорили. Здесь люди считы-
вают такие знаки!

Мы со Снегурочкой едем в 
несчастный поселок Ново-
луганское. Он в серой зоне 
линии фронта. Останавли-
ваемся у стелы «Артемовский 
район» - снять «адресный 
план». Хотя останавливать-
ся здесь не нужно. Но сегодня 
можно - снег с дождем, види-
мость 100 метров. У стелы, 
в кювете, стоит сожженная 
«Газель», металл уже начал 
ржаветь. Из дверей на траву 
вывалились бутылки с ми-
нералкой, упаковки с едой. 
Их никто не взял, почему? 
Снегурочка объясняет, что 
это автолавку подловил дрон. 
Местный, проезжавший ми-
мо, бросился спасать водите-
ля, тот, контуженный, горел 
заживо. И наступил на мину 
в траве. Остался без ноги. Кто 
эти мины здесь раскидывал - 
догадаться несложно. ОНИ -  
рядом, за серыми холмами.

В Новолуганском есть лю-
ди, но нет магазина - никто 
не возьмется снабжать его по 
этой дороге. Мы едем и счи-
таем развороченные машины. 
Вот вазовская «десятка» - чуть 
ли не тлеет, свежая совсем. 
Номера уже российские, код 
180 - ДНР. Гражданский гру-
зовик, белый...

Мы говорим со Снегуроч-
кой, чтобы не молчать в этом 
жутком месте. Я поучаю:

- Если чуйка говорит - уйди, 
поменяй планы, не спорь с ней, 
отдайся этому чувству!

Снегурочка смеется. Ну, 
не плакать же нам? Мы ве-
зем в Новолуганское кусочек 
праздника. Зеленое платье 
для девочки Кати. Платье ку-
пил один сербский снайпер. 
А другие добрые люди доба-
вили к платью чулочки, ту-
фельки, фломастеры… У меня 

в багажнике коробка детских 
книг, изданных «Комсомол-
кой», я все никак не мог при-
думать, куда бы их отвезти? 
Но вчера Снегурочка позво-
нила, как чувствовала мое за-
мешательство. И даже не уди-
вилась, узнав, что у меня груз 
детских книг. Все сложилось, 
как складываются всегда до-
брые дела.

«РОДИНУ ЛЮБИТЬ - 
НЕ БЕРЕЗКИ ЦЕЛОВАТЬ»

Снегурочка, Марьяна Нау-
мова - «самая сильная девочка 
в мире», рекордсменка плане-
ты по пауэрлифтингу. Но это 
в прошлом. Сейчас Марьяна 
уже барышня, военкор феде-
рального телеканала. А по-
знакомились мы с ней в 2014-
м, когда «ездить в Донбасс» 
еще не считалось мейнстри-
мом. Той жутковатой осенью 
9 лет назад Марьяна устраи-
вала для донбасских детишек 
силовые мастер-классы. И 
«Комсомолка» была первой, 
кто написал про эту удиви-
тельную девочку. После ее 
позвали на «Эхо Москвы»: 
поглумиться над «ватной бо-
дибилдершей», но Марьяна 
размазала по студии ведущих. 
Интеллектом, разумеется. Я 
слушал этот эфир, то вставая 
и аплодируя Марьяне, то па-
дая со стула от хохота.

Разумеется, я не удержался 
от каверзного вопроса:

- Как ты прошла этот путь 
от «самой сильной девочки» до 
фронтовой Снегурочки?

Марьяна не смутилась:
- Есть такая фраза из совет-

ского кино: «Родину любить - 
не березки целовать».

Марьяна накручи-
вает по «зоне СВО» 
тысячи километров. 
Развозит гуманитарку, 
генераторы. Снимает 
сюжеты про армию. 

«ПЛАТЬЕ 
ОТ СНАЙПЕРА»

В Новолуганском 
трудно. Света нет, во-
ды нет, отопления нет, 
магазина нет… Связь 
припадками. Люди 
есть. Они нас ждали.

Девочка Катя была 
в шоке от подарков. С 
мамой Кати мы смо-
трели, как Марьяна 
пытается Катю «раз-
морозить», растормо-
шить. Я заметил матери 
Елене:

- А у вас тепло!
- Так буржуйка на кух-

не, муж сварил. Пойдемте, 
покажу!

Мы беседовали в кухон-
ном полумраке. Чувствова-
лось, что Елена намолчалась, 
а тут - человек с Большой зем-
ли! Котенок, на которого я 
наступил, заходя в кварти-
ру, позабыл обиды и играл 
шнурком моего ботинка. Я 
не препятствовал.

Елена работала на хлебоза-
воде. Света нет с мая 2022-го, 
работы тоже. Катя учится на 
удаленке, не понимаю, как 
это возможно без электриче-
ства. Елена объясняет:

- Задания дают. Учебники 
есть. Предлагали возить дети-
шек - страшно! Дорога вроде 
спокойная, а вот раз - и при-
летит. Соседу ногу оторвало.

На мой вопрос, прилетает 

ли по поселку, Елена гово-
рит: «Бывает». Это форма за-
щиты психики, сталкивался 
с этим. Здесь, например, не-
давно ВСУ попали в соседний 
дом. Мужчину убило, жен-
щина оглохла. Думать, что 
ты можешь быть следующим, 
невыносимо. На прощание 
спрашиваю Елену:

- Катя все, о чем мечтала, 
получила. А вы что хотите?

- Дали бы нам свет…

«СЫН ПОЛКА»
Выхожу из подъезда и стал-

киваюсь с молодым челове-
ком лет 12 - 13 в камуфляж-
ной форме расцветки «мох». 
Нет, это не низенький боец, 
это мальчишка. Говорю ему:

- Привет! Ты сын полка или 
мобилизовали?

Тема стесняется внимания. 
Объясняет, что ему 14 лет. 
Показывает свои патчи. Я та-
ких и не видал. Патчи «дет-
ские», с легким цинизмом. 
На одном утенок с ножом и 
надпись: «Запомни! Никог-
да не доверяй уточке!». А на 
правом рукаве Карлсон по-
могает Малышу увидеть наш 
мир широко раскрытыми 
глазами. Они у Малыша вы-
валились из орбит. Надпись: 
«Как прекрасен этот мир! По-
смотри!».

Тема тоже ждет свет. Но 
компьютер у него поломан:

- Осколок прилетел в 
экран. А так почти не обстре-
ливают…

Я делаю для себя помет-
ку - найти Теме ноутбук и 
привезти в следующую ко-
мандировку. То, что я еще 
раз приеду в Новолуганское, 
даже не сомневаюсь. Хочется 
ему что-то подарить сейчас. 
Вспоминаю, что в бардачке 
машины лежит крохотный 
нож-мультитул, новенький. 
Тема в шоке от подарка. Рас-
хваливает мою машину, пол-
ностью растопив мое сердце. 
Даю ему посидеть за рулем.

Спрашиваю на прощание, 
бывал ли он в Большой Рос-
сии. Тема оживает:

- Мы с родителями через 
два дня в тур едем! Во-
ронеж, Липецк и Ве-
ликий Устюг!

Передаю привет Де-
ду Морозу. А нас ждет 
поселок Михайловка, 
под Горловкой. Тоже 
в серой зоне. Нам в 
клубе должны со-
брать детей… Но нет 
света, клуб ледяной. 
Выгружаю книжки. 
Снегурочка раздает 
подарки в походном 
формате, на улице. 
Говорю с сотрудни-
цей клуба. Ольга рас-
сказывает плача, что 
сын у нее погиб на 
фронте, еще до СВО. 
А хочет она одно-
го - мира. И ничего 
больше.

Я рулю в Донецк, 
разговор с Оль-
гой перекрыл все 
увиденное за день. 

Трасса Горловка - Донецк 
не работает давно, ее закры-
ли перед штурмом «Пром-
ки». Но люди ездят. Опасный 
участок объезжаю по чудо-
вищным ухабам, плетусь за 
какой-то несчастной фу-
рой. И думаю, что нам очень 
четко показали: мир можно 
только отвоевать. Даром нам 
этот мир никто не даст, и це-
на у него дорога, деньгами не 
измерить, только слезами. И 
сегодня хотя бы детских слез 
стало чуть меньше.

Специальный репортаж

Смотрите 
большой 
видеорепортаж «КП» 
о поездке на сайте
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Военкор «Комсомолки» Дмитрий 
Стешин (справа) привез детишкам 
из фронтовых поселков Снегурочку - 
Марьяну Наумову с подарками.

Девочка Катя долго не могла поверить - 
Снегурочка привезла ей платье и туфли!

Военкор «КП» 
Дмитрий СТЕШИН 
вместе с самой 
сильной в мире 
Снегурочкой объехал 
поселки на линии 
боевого 
соприкосновения. 

Фронтовая Снегурочка 
едет в серую зону, 
где дети ходят в камуфляже, 
а взрослые грезят о свете
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Александра АНТОНОВА, 
Сергей ЧЕРНЫХ 
(«КП» - Луганск»), 
Алексей КОСЕНЧУК 
(«КП» - Тюмень»), 
Юлия РЕУТОВА

19 декабря утром вагоны 
поезда Тюмень - Адлер запол-
нили дети. Ребята из Красно-
дона провели смену в лаге-
ре «Олимпийская Ребячка» 
и возвращались домой. Но 
сразу у нескольких пассажи-
ров поднялась температура. 
Дети лежали, как поникшие 
листочки.

Но хуже всего было 12-лет-
ней Кате. Сначала у нее на-
чался жар, потом сильный 
озноб, все тело ломило. Де-
вочке дали жаропонижаю-
щее. А ближе к ночи...

- Катя потеряла сознание, - 
пронеслось по вагону.

Поезд остановили на стан-
ции Сердобск Пензенской 
области. Вызвали скорою. 
Медики пытались реаними-
ровать девочку, но не смог-
ли...

Оказалось, что в поезде еще 
около 30 детей с температу-
рой!

Дотянули до Балашова 

Саратовской области. В час 
ночи 21 декабря всю груп-
пу высадили из вагонов. Их 
встречала реанимационная 
бригада. Специалисты осмо-
трели детей. Заболевших ока-
залось еще больше - у 86 детей 
обнаружили ОРВИ.

- Семеро в состоянии сред-
ней степени тяжести - с тем-
пературой, остальные - в 
удовлетворительном. Еще 38 
детей и 11 взрослых сопро-
вождающих без признаков 
инфекционных заболеваний 
временно разместили в про-
визорном блоке больницы. У 
всех пациентов взяты анали-

зы и сразу же назначена про-
тивовирусная терапия, - от-
читались в Минздраве России.

Федеральное ведомство под-
ключилось после сообщения о 
смерти девочки в поезде и взя-
ло на контроль оказание помо-
щи заболевшим. Но можно ли 
было предотвратить трагедию 
и почему детям давали жаро-
понижающее без назначений?

КОГДА 
ЗАБОЛЕЛИ

Накануне отъезда в лагерь 
приезжала группа местного 
телевидения. Снимали заня-
тия детей. Все было хорошо, 
но некоторые пожаловались, 
что в корпусе холодно. Мама 
скончавшейся 12-летний Ка-
ти рассказала, что дочь зво-
нила из лагеря несколько раз. 
А до отъезда домой сказала, 
что плохо себя чувствует, но 
на жалобы не реагируют.

По словам директора тю-
менского лагеря «Олимпий-
ская Ребячка» Елены Шептун, 
за самочувствием детей следи-
ли должным образом:

- В течение смены меди-
цинский персонал три раза в 
день мерил детям температуру, 
перед отправкой вся группа 

прошла медосмотр, все были 
здоровы…

Министр здравоохранения 
ЛНР Наталия Пащенко сооб-
щила, что температура у Кати 
поднялась после того, как дети 
сели в поезд:

- Температуру удалось сбить. 
Однако к вечеру ребенку снова 
стало плохо. Реанимационные 
мероприятия не оказали эф-
фекта.

Сперва появились версии о 
массовом отравлении. Под по-
дозрение попала еда, которую 
ели ребята в поезде. Но потом 
выяснилось, что группу под-
косил вирус гриппа, в том чис-
ле группы А. Он тяжело пере-
носится и очень заразен. У 15 
заболевших он подтвержден.

ПОЧЕМУ ИХ 
СНЯЛИ С ПОЕЗДА 

ТОЛЬКО В САРАТОВЕ
В общей сложности группа 

ехала в поезде два дня. По-
сле того, как девочка умерла, 
решили, что лучше встретить 
заболевших детей в Балашо-
ве, чтобы централизованно 
доставить всех в инфекцион-
ную больницу Саратова. Это 
современный, высокотехно-
логичный комплекс. Здесь 
обустроена новейшая лабо-
ратория, позволяющая опре-
делить возбудитель болезни в 
течение нескольких часов. Это 

позволило врачам оперативно 
определить причину заболева-
ния детей.

Профильное учреждение 
оперативно подготовили к 
приему пациентов. Меди-
цинское учреждение заранее 
развернуло дополнительные 
койки.

КТО ОТВЕЧАЕТ 
ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ

Детей сопровождали 
11 взрослых. Но были ли сре-
ди них медики - сейчас вы-
ясняется. Следователи завели  
уголовное дело «причинение 
смерти по неосторожности» 
(наказывается ограничени-
ем свободы на срок до трех 
лет, либо принудительными 
работами на срок до трех лет 
с лишением права занимать 
определенные должности). 
Проверка проводится и в ла-
гере. Тем временем:

- Каждые 15 минут мне от-
званивается старшая группы 
и докладывает о состоянии 
детей. Все дети находятся в 
удовлетворительном состоя-
нии, - комментирует ситуацию 
заместитель главы администра-
ции города Краснодона и Крас-
нодонского района Татьяна Га-
лушкина.

- Грипп А  - это серьезная высококонтагиозная 
инфекция (заражение происходит быстро и мас-
сово.  - Ред.), которая может вызывать тяжелые 
осложнения, особенно у детей и пожилых людей, - 
напоминает педиатр, инфекционист, руководи-
тель одного из медицинских центров Евгений 
Тимаков. - «Гонконгский» подвариант этого забо-
левания, который сейчас активно «ходит», имеет 
смертность до 4%. А так как болеют массово, 
смертельные случаи, увы, будут, и, возможно, не-
мало. Об это мы - медики - предупреждали и летом, 
и осенью, когда просили делать прививки.

- Евгений Юрьевич, если поезд шел до По-
волжья около двух суток, дети садились в 
него уже больными или заразились позже?

- Инкубационный период у «гонконгского» гриппа 

короткий, от нескольких часов до 4 дней. Так как 
заболели коллективно, скорее всего, проконтак-
тировали с источником инфекции все одновре-
менно. Где это могло быть? Вероятно, на вокзале, 
ведь это всегда инфекционный «накопитель», где 
пересекается много людей из разных мест. Или 
источник инфекции, который мог заразить всех 
одновременно, был в поезде.

- Почему дошло до смертельного случая?
- Грипп - очень серьезная болезнь. Возможно, у 

ребенка была предрасположенность к тяжелому 
течению инфекции. И к тому же нельзя забывать, 
что ехали ребята из Луганска - «дети войны». Они 
много лет испытывали стресс. Это наверняка ска-
залось плохо на состоянии иммунитета.

Беседовала Оксана НАРАЛЕНКОВА.
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Еще о грозящих нам 
инфекциях и о том, как 

с ними бороться < стр. 9.

КОММЕНТАРИЙ ВРАЧА

«Это очень серьезная болезнь»
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Говорят, перед 
отправкой вся группа 
прошла тщательный 

медосмотр. 
Возвращаясь из лагеря, 
ребятишки попали под грипп

Одноклассники 
отзываются о Кате 

как о спокойной девочке, 
которая любила учиться.
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ДОРОГА СТРАХА
Минуту назад Снегурочка 

в пятидесятый раз посмотре-
лась в зеркальце и попросила 
выключить подогрев сиденья: 
«Растаю, не доеду».

- Мне иногда стыдно на-
девать бронежилет и каску, - 
говорит вдруг Снегурочка. - Я 
общаюсь с местными, по по-
селку прилетает, меня обле-
пили дети… И тут я такая  - 
приехала в бронежилете… 
Себя берегу. Представляешь, 
как люди это воспринимают?

Я вспоминаю, как делал 
интервью со снайпером на 
позиции под Коминтерново:

- Он сидел в одном маскха-
лате, с винтовкой на коленях. 
И я в броне с ног до головы. 
Чувствую, не идет разговор. 
Снял каску, сел на нее. Мол, 
«мешает разговаривать». Он 
оценил. Заулыбался. Душевно 
поговорили. Здесь люди считы-
вают такие знаки!

Мы со Снегурочкой едем в 
несчастный поселок Ново-
луганское. Он в серой зоне 
линии фронта. Останавли-
ваемся у стелы «Артемовский 
район» - снять «адресный 
план». Хотя останавливать-
ся здесь не нужно. Но сегодня 
можно - снег с дождем, види-
мость 100 метров. У стелы, 
в кювете, стоит сожженная 
«Газель», металл уже начал 
ржаветь. Из дверей на траву 
вывалились бутылки с ми-
нералкой, упаковки с едой. 
Их никто не взял, почему? 
Снегурочка объясняет, что 
это автолавку подловил дрон. 
Местный, проезжавший ми-
мо, бросился спасать водите-
ля, тот, контуженный, горел 
заживо. И наступил на мину 
в траве. Остался без ноги. Кто 
эти мины здесь раскидывал - 
догадаться несложно. ОНИ -  
рядом, за серыми холмами.

В Новолуганском есть лю-
ди, но нет магазина - никто 
не возьмется снабжать его по 
этой дороге. Мы едем и счи-
таем развороченные машины. 
Вот вазовская «десятка» - чуть 
ли не тлеет, свежая совсем. 
Номера уже российские, код 
180 - ДНР. Гражданский гру-
зовик, белый...

Мы говорим со Снегуроч-
кой, чтобы не молчать в этом 
жутком месте. Я поучаю:

- Если чуйка говорит - уйди, 
поменяй планы, не спорь с ней, 
отдайся этому чувству!

Снегурочка смеется. Ну, 
не плакать же нам? Мы ве-
зем в Новолуганское кусочек 
праздника. Зеленое платье 
для девочки Кати. Платье ку-
пил один сербский снайпер. 
А другие добрые люди доба-
вили к платью чулочки, ту-
фельки, фломастеры… У меня 

в багажнике коробка детских 
книг, изданных «Комсомол-
кой», я все никак не мог при-
думать, куда бы их отвезти? 
Но вчера Снегурочка позво-
нила, как чувствовала мое за-
мешательство. И даже не уди-
вилась, узнав, что у меня груз 
детских книг. Все сложилось, 
как складываются всегда до-
брые дела.

«РОДИНУ ЛЮБИТЬ - 
НЕ БЕРЕЗКИ ЦЕЛОВАТЬ»

Снегурочка, Марьяна Нау-
мова - «самая сильная девочка 
в мире», рекордсменка плане-
ты по пауэрлифтингу. Но это 
в прошлом. Сейчас Марьяна 
уже барышня, военкор феде-
рального телеканала. А по-
знакомились мы с ней в 2014-
м, когда «ездить в Донбасс» 
еще не считалось мейнстри-
мом. Той жутковатой осенью 
9 лет назад Марьяна устраи-
вала для донбасских детишек 
силовые мастер-классы. И 
«Комсомолка» была первой, 
кто написал про эту удиви-
тельную девочку. После ее 
позвали на «Эхо Москвы»: 
поглумиться над «ватной бо-
дибилдершей», но Марьяна 
размазала по студии ведущих. 
Интеллектом, разумеется. Я 
слушал этот эфир, то вставая 
и аплодируя Марьяне, то па-
дая со стула от хохота.

Разумеется, я не удержался 
от каверзного вопроса:

- Как ты прошла этот путь 
от «самой сильной девочки» до 
фронтовой Снегурочки?

Марьяна не смутилась:
- Есть такая фраза из совет-

ского кино: «Родину любить - 
не березки целовать».

Марьяна накручи-
вает по «зоне СВО» 
тысячи километров. 
Развозит гуманитарку, 
генераторы. Снимает 
сюжеты про армию. 

«ПЛАТЬЕ 
ОТ СНАЙПЕРА»

В Новолуганском 
трудно. Света нет, во-
ды нет, отопления нет, 
магазина нет… Связь 
припадками. Люди 
есть. Они нас ждали.

Девочка Катя была 
в шоке от подарков. С 
мамой Кати мы смо-
трели, как Марьяна 
пытается Катю «раз-
морозить», растормо-
шить. Я заметил матери 
Елене:

- А у вас тепло!
- Так буржуйка на кух-

не, муж сварил. Пойдемте, 
покажу!

Мы беседовали в кухон-
ном полумраке. Чувствова-
лось, что Елена намолчалась, 
а тут - человек с Большой зем-
ли! Котенок, на которого я 
наступил, заходя в кварти-
ру, позабыл обиды и играл 
шнурком моего ботинка. Я 
не препятствовал.

Елена работала на хлебоза-
воде. Света нет с мая 2022-го, 
работы тоже. Катя учится на 
удаленке, не понимаю, как 
это возможно без электриче-
ства. Елена объясняет:

- Задания дают. Учебники 
есть. Предлагали возить дети-
шек - страшно! Дорога вроде 
спокойная, а вот раз - и при-
летит. Соседу ногу оторвало.

На мой вопрос, прилетает 

ли по поселку, Елена гово-
рит: «Бывает». Это форма за-
щиты психики, сталкивался 
с этим. Здесь, например, не-
давно ВСУ попали в соседний 
дом. Мужчину убило, жен-
щина оглохла. Думать, что 
ты можешь быть следующим, 
невыносимо. На прощание 
спрашиваю Елену:

- Катя все, о чем мечтала, 
получила. А вы что хотите?

- Дали бы нам свет…

«СЫН ПОЛКА»
Выхожу из подъезда и стал-

киваюсь с молодым челове-
ком лет 12 - 13 в камуфляж-
ной форме расцветки «мох». 
Нет, это не низенький боец, 
это мальчишка. Говорю ему:

- Привет! Ты сын полка или 
мобилизовали?

Тема стесняется внимания. 
Объясняет, что ему 14 лет. 
Показывает свои патчи. Я та-
ких и не видал. Патчи «дет-
ские», с легким цинизмом. 
На одном утенок с ножом и 
надпись: «Запомни! Никог-
да не доверяй уточке!». А на 
правом рукаве Карлсон по-
могает Малышу увидеть наш 
мир широко раскрытыми 
глазами. Они у Малыша вы-
валились из орбит. Надпись: 
«Как прекрасен этот мир! По-
смотри!».

Тема тоже ждет свет. Но 
компьютер у него поломан:

- Осколок прилетел в 
экран. А так почти не обстре-
ливают…

Я делаю для себя помет-
ку - найти Теме ноутбук и 
привезти в следующую ко-
мандировку. То, что я еще 
раз приеду в Новолуганское, 
даже не сомневаюсь. Хочется 
ему что-то подарить сейчас. 
Вспоминаю, что в бардачке 
машины лежит крохотный 
нож-мультитул, новенький. 
Тема в шоке от подарка. Рас-
хваливает мою машину, пол-
ностью растопив мое сердце. 
Даю ему посидеть за рулем.

Спрашиваю на прощание, 
бывал ли он в Большой Рос-
сии. Тема оживает:

- Мы с родителями через 
два дня в тур едем! Во-
ронеж, Липецк и Ве-
ликий Устюг!

Передаю привет Де-
ду Морозу. А нас ждет 
поселок Михайловка, 
под Горловкой. Тоже 
в серой зоне. Нам в 
клубе должны со-
брать детей… Но нет 
света, клуб ледяной. 
Выгружаю книжки. 
Снегурочка раздает 
подарки в походном 
формате, на улице. 
Говорю с сотрудни-
цей клуба. Ольга рас-
сказывает плача, что 
сын у нее погиб на 
фронте, еще до СВО. 
А хочет она одно-
го - мира. И ничего 
больше.

Я рулю в Донецк, 
разговор с Оль-
гой перекрыл все 
увиденное за день. 

Трасса Горловка - Донецк 
не работает давно, ее закры-
ли перед штурмом «Пром-
ки». Но люди ездят. Опасный 
участок объезжаю по чудо-
вищным ухабам, плетусь за 
какой-то несчастной фу-
рой. И думаю, что нам очень 
четко показали: мир можно 
только отвоевать. Даром нам 
этот мир никто не даст, и це-
на у него дорога, деньгами не 
измерить, только слезами. И 
сегодня хотя бы детских слез 
стало чуть меньше.

Специальный репортаж

Смотрите 
большой 
видеорепортаж «КП» 
о поездке на сайте
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Военкор «Комсомолки» Дмитрий 
Стешин (справа) привез детишкам 
из фронтовых поселков Снегурочку - 
Марьяну Наумову с подарками.

Девочка Катя долго не могла поверить - 
Снегурочка привезла ей платье и туфли!

Военкор «КП» 
Дмитрий СТЕШИН 
вместе с самой 
сильной в мире 
Снегурочкой объехал 
поселки на линии 
боевого 
соприкосновения. 

Фронтовая Снегурочка 
едет в серую зону, 
где дети ходят в камуфляже, 
а взрослые грезят о свете
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В этом году в жизни 
атомщиков
было много
событий, которые 
можно отнести
к знаковым.

Машиностроители «Росатома» 
в режиме «конвейера» построи-
ли пять комплектов реакторов: 
это почти вдвое больше рекорда 
времен СССР. Но это лишь вер-
шина айсберга достижений. «КП» 
приоткрывает, какие еще победы 
скрывает самая технологичная 
(и секретная) отрасль в стране.

НОВЫЕ
ЭНЕРГОБЛОКИ

Белорусская АЭС достроена. 
И это для атомщиков стало глав-
ным событием уходящего года. 
1 ноября второй энергоблок принят 
в промышленную эксплуатацию. 
На станции работают новейшие 
реакторы ВВЭР-1200, у которых 
высокая топливная эффективность 
и улучшенный тепловой КПД.

Впервые они появились на Ново-
воронежской АЭС шесть лет на-
зад. В них использованы новейшие 
достижения и разработки, отве-
чающие всем постфукусимским 
требованиям: эти российские ре-
акторы - единственные в мире, ко-
торые отнесены по безопасности 
к поколению «три плюс», а срок 
службы энергоблока с таким ре-
актором может доходить до ре-
кордных 80 лет.

Такие же энергоблоки «Рос-
атом» строит и в дальнем зару-
бежье. Например, в Египте, где в 
этом году на станции «Эль-Дабаа» 
залит первый бетон третьего 
энергоблока. Первый (из четы-
рех) блок первой в Турции АЭС 
«Аккую» уже получил разрешение 
на ввод в эксплуатацию, а на АЭС 

«Руппур» в Бангладеш доставили 
первую партию ядерного топлива 
для энергоблока № 1.

ДОРОГА
СРЕДИ ЛЬДОВ

Хотя этот год еще не завер-
шился, он уже стал рекордным 
по объему перевозок на Севмор-
пути. Точные цифры подобьют 
в январе, но известно, что они 
превысят 34 млн тонн, переве-
зенные в 2022-м. Рост грузо-
потока связан с активным раз-
витием нефтегазовых проектов. 
Транзитные перевозки по СМП, а 
это в основном нефть, впервые 
за всю его историю превысили 
2 млн тонн.

Работу транспортной артерии, 
связывающей Европу с Азией, 
обеспечивает единственный 
в мире атомный ледокольный 
флот. Повышение объема пере-
возок по СМП  - это стратеги-
ческая задача в области ком-
плексного развития российской 
Арктической зоны. Чтобы обе-
спечить круглогодичную работу 
нового глобального транспортно-
го коридора, «Росатом» строит 
новые атомные ледоколы и обу-
страивает побережье Арктики 
необходимой инфраструктурой.

НА СВЯЗИ С БУДУЩИМ
На первой церемонии вручения 

Национальной премии в области
будущих технологий «Вызов» на-
граду в номинации «Перспектива» 
получил 31-летний ученый Илья 
Семериков за создание ионного 
квантового процессора с использо-
ванием многоуровневых квантовых 
систем. Илья - замруководителя 
научной группы в Российском кван-
товом центре, научный сотрудник 
Физического института имени Ле-
бедева РАН (ФИАН), он разработал 
квантовый компьютер на ионах, 
представленный в июле Президен-
ту России на стенде госкорпорации 
«Росатом» в рамках Форума буду-
щих технологий. «Росатом» коор-
динирует создание российского 
квантового компьютера в рамках 
реализации правительственной до-
рожной карты развития высокотех-
нологичной области «Квантовые 
вычисления».

НАВСТРЕЧУ
ВЕТРУ

В этом году в стране начали ра-
ботать три новые ветроэлектро-
станции «Росатома» - Берестов-
ская, Кузьминская и Труновская. 
Они находятся в Ставропольском 
крае.

Благодаря их вводу мощность 
всех ветростанций «Росатома»
в 2023 году достигла 1 гигаватта,
что можно сравнить с одним атом-
ным реактором. Всего у госкорпо-
рации 9 ветропарков, 7 из которых 
работают в Ставрополье.

НА ЗДОРОВЬЕ!
Треть всех медицинских изото-

пов в мире производит «Росатом». 
И наращивает свою долю рынка. В 
этом году он начал строить круп-
нейший в Европе завод по произ-
водству радиофармпрепаратов для 
диагностики и терапии широкого 
спектра социально значимых забо-
леваний, в том числе неоперабель-
ных метастатических форм рака. 
Предприятие откроется в атомном 
городе Обнинске.

В 2025 году 21 технологиче-
ская линия нового завода будет 
выпускать продукцию по мировым 
стандартам GMP, что является си-
нонимом безупречного качества и 
безопасности.

В ноябре «Росатом» завершил 
сооружение нового корпуса ядер-
ной медицины Национального ме-
дицинского исследовательского 
центра детской гематологии, он-
кологии и иммунологии имени Дми-
трия Рогачева.

В нем есть собственный цикло-
трон, на котором производятся 
радиофармпрепараты. Благодаря 
этому время ожидания необходи-
мых препаратов для диагностики 
и лечения тяжелых недугов у де-
тей существенно сократилось. В 
новом корпусе ежегодно смогут 
проходить амбулаторное лечение 
более 3 тысяч пациентов.

«МАЛЫШИ» 
ДЛЯ ГЛУБИНКИ

«Росатом» в очередной раз под-
твердил статус первопроходца:

в 2019 году он запустил на Чукотке
уникальную плавучую АЭС, а в 
2023-м получил лицензию на раз-
мещение АЭС малой мощности в 
Усть-Янском улусе Якутии и утвер-
дил для нее технический проект 
реактора РИТМ-200Н. Заводы гос-
корпорации уже начали выплав-
лять стальные заготовки будущего 
реактора.

Пуск АЭС в Якутии запланирован 
на 2028 год.

В ПЕЧАТЬ!
В Ижевске на базе Удмуртского 

государственного университета от-
крыт первый в России Центр адди-
тивных технологий общего досту-
па. «Росатом» планирует создать 
сеть таких центров по всей России.

Специалисты «Росатома» и 
Санкт-Петербургского морского 
технического университета созда-
ли и представили самый большой 
в России 3D-принтер, работающий 
по технологии прямого лазерного 
выращивания. Он может произво-
дить крупногабаритные детали в 
тяжелом машиностроении.

В этом году ученые «Росатома» 
создали опытные образцы двух 
3D-принтеров для производства 
геометрически сложных изделий 
из металла на аналогичные из по-
лимерных и керамических компози-
ционных материалов, полученных 
с помощью аддитивных техноло-
гий. Изготавливаемые изделия по 
своим физико-механическим ха-
рактеристикам не будут уступать 
металлическим, а в некоторых 
случаях будут обладать лучшими 
показателями.

«АТОМ» НА ВДНХ
Ярким событием этого года ста-

ло открытие павильона «Атом» на 
ВДНХ - территория открытий и тех-
нологий, которая занимает семь 
этажей.

Экспозиция «Атома» разделена 
на несколько зон, посвященных 
разным этапам развития атомной 
энергетики, а также новейшим до-
стижениям. Сюжетная линия под-
сказана конструкцией павильона. 
Гостям предстоит спуститься на 
три этажа под землю и начать вос-
хождение от прошлого к будуще-
му, от зоны «Советский атомный 
проект» до «Современной атом-
ной промышленности», то есть 
совершить путешествие по всему
«атомному веку».

Россия, вперед!

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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 в стране

зажигают АЭС.

20% - 
такова доля атомной 
генерации в общем 
энергобалансе страны.

37 атомных энергоблоков, 
в том числе единственная 
в мире плавучая станция 
«Академик Ломоносов», 
ежедневно вырабатывают 
600 миллионов кВт/ч.

350 тысяч сотрудников работают 
на более чем 400 предприятиях 
«Росатома». На территории страны - 
31 «атомный» город, в которых живут 
почти 2,5 миллиона человек.

88% 
зарубежных 

атомных проектов 
в мире строят 

специалисты Росатома.

На Белорусской АЭС 
теперь работают 
два энергоблока.

«Росатом» бьет советские рекорды
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Василиса НИКОЛАЕВА

Времена меняются и по-
требности людей вместе с 
ними, поэтому законотворцам 
крайне важно чувствовать ак-
туальные запросы всех слоев 
общества - от школьных препо-
давателей до участников СВО 
и быстро на них реагировать. 
Ведь законы, действующие в 
стране, определяют то, как 
живут и как чувствуют себя 
люди.

УСТРАНЕНИЕ 
ПЕРЕКОСОВ

Конечно же, как и в про-
шлом году, особое внимание 
уделялось участникам спе-
циальной военной операции 
и членам их семей. Кстати, 
про семью в принятых еще в 
2022 законах, касающихся 
бойцов СВО, были допущены 
кое-какие несправедливые не-
точности. Теперь же специально разрабо-
танными в «Единой России» и принятыми 
поправками они устранены. Речь о вос-
питателях - бабушках, дедушках, старших 
сестрах, братьях. Не всегда же бывает, 
что растят будущих героев родители. Те-
перь право получить страховые выплаты в 
случае гибели участника СВО есть у более 
широкого круга родственников. Причем 
закон этот имеет обратную силу, так как 
распространяется на все случаи с начала 
СВО, а не только с момента принятия по-
правок.

На работу участникам СВО, вернувшимся 
домой, в мирную жизнь, устроиться будет 
проще. Депутаты приняли, а президент 
подписал новшества - работодателям, на-
нявшим их, теперь будет доступна особая 
господдержка: льготы, гранты, аренда не-
движимости со скидками, информационная 
и консультативная помощь, в том числе 
в поиске новых партнеров. Этой законо-
творческой инициативой законодатели 

от «Единой России» помогли и демобили-
зовавшимся бойцам, и малому и среднему 
бизнесу.

Побеспокоились и о добровольцах, 
неравнодушных людях, готовых по соб-
ственному желанию плечом к плечу с 
действующими бойцами встать на оборо-
ну станы. Теперь наряду с Минобороны 
и Росгвардия получила право создавать 
свои добровольческие отряды. А люди, 
примкнувшие к ним и помогающие в вы-
полнении важных, государственных задач, 
получат такую же государственную под-
держку (соцгарантии, компенсации, 
льготы), что и добровольцы Мини-
стерства обороны.

На особых условиях участники 
СВО и их дети могут теперь посту-
пать не только в институты, но и в 
колледжи или техникумы. Напом-
ним, что в прошлом году и тоже по 
инициативе «Единой России» во всех 
вузах нашей огромной страны появи-
лись специальные квоты для бойцов СВО 
и их детей. Благодаря им 9400 человек 
пошли учиться в университеты. Теперь же 

подобные изменения косну-
лись и заведений среднего 
специального образования - 
техникумов и колледжей. Со-
ответствующие поправки были 
внесены и приняты этой осенью. 
Согласно новшествам право перво-
очередного зачисления появилось 
у участников СВО и их детей, вне 
зависимости от оценок в аттеста-
те. Такие же права на обучение в 
медицинских училищах появились 

и у детей медработников, 
умерших от корона-

вируса.
«Только за 

последний год 
был принят 
целый пакет - это 
несколько десятков 

важнейших законов 
о поддержке наших Ге-

роев - участников СВО, 
их родных и близких. Подчер-

кну, в большинстве случаев эти прин-
ципиальные для страны, для наших 
людей законы принимались голосами 
всех фракций Госдумы. Такая консоли-
дация по важнейшим вопросам жизне-
деятельности страны имеет огромное 
значение для государства», - сказал 
Владимир Путин.

Актуально

«Единая Россия»: 
и словом, и делом

 ■ ДОСЬЕ «КП»

Рабочая группа по вопросам СВО создана распоряжением Президен-
та РФ 20 декабря 2022 года. Ее возглавил секретарь Генсовета «Единой 
России», первый вице-спикер Совета Федерации Андрей Турчак. В состав 
группы вошли представители обеих палат федерального парламента и всех 
парламентских партий, Министерства обороны, лидеры общественных 
организаций, ведущие военные корреспонденты.

Парламентской фракцией 
партии только за осеннюю 
сессию было инициировано 
более 300 важных 
для всех россиян изменений 
в законодательство.

ПОРЯДОК В ЖКХ
Подкорректировали и законо-

дательство, регулирующее сфе-
ру ЖКХ. Во-первых, теперь бан-
кам запрещено брать комиссию 
за оплату «коммуналки» с пен-
сионеров и льготников. Пока 
список тех, кто войдет в льгот-
ную категорию, не определен, 
его составляет правительство. 
Но уже известно, что в него 
точно попадут учителя сельских 
школ, ветераны, блокадники, 
участники СВО, инвалиды и ро-
дители детей-инвалидов, черно-
быльцы и другие.

Еще один важный закон, касающийся 
сферы ЖКХ, принят благодаря усилиям 

депутатов от фракции «Еди-
ная Россия». Его в кулуарах 
Госдумы называли законом 
о защите жильцов от недо-
бросовестных управляющих 
компаний. Теперь в реестр 
дисквалифицированных лиц 
будут вносить не только ди-
ректоров «управляшек», за-
пятнавших себя ранее, но и 
учредителей таких контор. 
Потому что нередки случаи, 
когда такие деятели, разо-
рив одну компанию, созда-
ют новую, нанимают другого 

директора и снова берут многоквартирные 
дома на управление. Теперь подобная прак-
тика остановлена.

СТАТУС УЧИТЕЛЯ
2023 год был объявлен в России Годом 

учителя, и единороссы не могли не отразить 
это в своей законотворческой деятельности - 
теперь особый статус педагогов закреплен в 
законе. Как гласят принятые изменения, обу-
чающиеся обязаны соблюдать дисциплину 
и, главное, не пользоваться телефонами во 
время уроков. Этот пресловутый гаджет - бич 
современных школьников. С помощью него 
не только отвлекались от учебного процесса, 
но и развлекались, снимая ролики-пранки 
про учителей. Сколько гуляло по интернету 
жутких видео, когда хулиганы специально 
доводят педагогов, а их друзья снимают про-
цесс на телефон. Теперь такое недопустимо, 
пользоваться личным телефоном в школе 
детям можно только в экстренных случаях. 

«Норма звучит абсолютно однознач-
но, никакие двойные трактова-

ния не допускаются», - по-
яснила один из авторов 
законопроекта, глава 
думского Комитета по 
просвещению (фракция 
«Единая Россия») Ольга 
Казакова.

Претерпел серьезные 
изменения и закон «О за-

нятости населения». В не-
го внесено рекордное ко-
личество поправок - 240. 
Теперь биржи труда обя-
заны помогать не только 
тем, кто потерял работу, 
но и тем, кто трудоустро-
ен, но хочет найти условия 
получше. А также оказы-
вать особую поддержку 
людям предпенсионного 
возраста, молодым специ-
алистам (для этого в зако-
не прописаны отдельные 

нормы по работе с вузами и колледжами) и 
демобилизовавшимся участникам СВО и чле-
нам их семей. Встать на учет на бирже труда 
теперь можно не только по месту прописки, 
но и по месту жительства. Большой раздел 
посвящен защите трудовых прав инвалидов. 
Вставать на биржу труда по безработице 
и получать пособия теперь имеют право и 
бывшие самозанятые. Причем они могут 
рассчитывать на максимальные пособия. От-
дельно закреплена обязательная ежегодная 
индексация этих пособий по безработице, 
чего раньше почему-то не делалось.

Теперь предприниматели, 
трудоустраивающие 

участников СВО, получат 
дополнительные льготы. 

В соответствии 
с принятыми 
изменениями 
обучающиеся 

обязаны 
соблюдать 
дисциплину 
и, главное, 

не пользоваться 
телефонами 

во время уроков.

ДЕСЯТЫЙ ДОКЛАД
20 декабря стало известно, что рабочая группа по СВО 

направила уже десятый доклад президенту, в котором пред-
ложила решение ряда проблем.
«Предлагаем уточнить порядок снятия ограничений по счетам 

должников - участников СВО на период приостановления исполни-
тельного производства. До сих пор возникают ситуации, когда производство приоста-
новлено, а ограничения остаются. Из-за этого бойцы не могут свободно распоряжаться 
средствами, в том числе боевыми выплатами. Предлагаем проработать и утвердить 
порядок получения медпомощи для ветеранов и инвалидов боевых действий вне оче-
реди, включая предварительную запись на прием. Сейчас право на внеочередное ме-
дицинское обслуживание по закону есть, но из-за отсутствия конкретных правил его 
оказания ветераны попадают к врачам на общих условиях», - подчеркнул глава группы, 
секретарь Генсовета «Единой России» Андрей Турчак.
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В этом году в жизни 
атомщиков
было много
событий, которые 
можно отнести
к знаковым.

Машиностроители «Росатома» 
в режиме «конвейера» построи-
ли пять комплектов реакторов: 
это почти вдвое больше рекорда 
времен СССР. Но это лишь вер-
шина айсберга достижений. «КП» 
приоткрывает, какие еще победы 
скрывает самая технологичная 
(и секретная) отрасль в стране.

НОВЫЕ
ЭНЕРГОБЛОКИ

Белорусская АЭС достроена. 
И это для атомщиков стало глав-
ным событием уходящего года. 
1 ноября второй энергоблок принят 
в промышленную эксплуатацию. 
На станции работают новейшие 
реакторы ВВЭР-1200, у которых 
высокая топливная эффективность 
и улучшенный тепловой КПД.

Впервые они появились на Ново-
воронежской АЭС шесть лет на-
зад. В них использованы новейшие 
достижения и разработки, отве-
чающие всем постфукусимским 
требованиям: эти российские ре-
акторы - единственные в мире, ко-
торые отнесены по безопасности 
к поколению «три плюс», а срок 
службы энергоблока с таким ре-
актором может доходить до ре-
кордных 80 лет.

Такие же энергоблоки «Рос-
атом» строит и в дальнем зару-
бежье. Например, в Египте, где в 
этом году на станции «Эль-Дабаа» 
залит первый бетон третьего 
энергоблока. Первый (из четы-
рех) блок первой в Турции АЭС 
«Аккую» уже получил разрешение 
на ввод в эксплуатацию, а на АЭС 

«Руппур» в Бангладеш доставили 
первую партию ядерного топлива 
для энергоблока № 1.

ДОРОГА
СРЕДИ ЛЬДОВ

Хотя этот год еще не завер-
шился, он уже стал рекордным 
по объему перевозок на Севмор-
пути. Точные цифры подобьют 
в январе, но известно, что они 
превысят 34 млн тонн, переве-
зенные в 2022-м. Рост грузо-
потока связан с активным раз-
витием нефтегазовых проектов. 
Транзитные перевозки по СМП, а 
это в основном нефть, впервые 
за всю его историю превысили 
2 млн тонн.

Работу транспортной артерии, 
связывающей Европу с Азией, 
обеспечивает единственный 
в мире атомный ледокольный 
флот. Повышение объема пере-
возок по СМП  - это стратеги-
ческая задача в области ком-
плексного развития российской 
Арктической зоны. Чтобы обе-
спечить круглогодичную работу 
нового глобального транспортно-
го коридора, «Росатом» строит 
новые атомные ледоколы и обу-
страивает побережье Арктики 
необходимой инфраструктурой.

НА СВЯЗИ С БУДУЩИМ
На первой церемонии вручения 

Национальной премии в области
будущих технологий «Вызов» на-
граду в номинации «Перспектива» 
получил 31-летний ученый Илья 
Семериков за создание ионного 
квантового процессора с использо-
ванием многоуровневых квантовых 
систем. Илья - замруководителя 
научной группы в Российском кван-
товом центре, научный сотрудник 
Физического института имени Ле-
бедева РАН (ФИАН), он разработал 
квантовый компьютер на ионах, 
представленный в июле Президен-
ту России на стенде госкорпорации 
«Росатом» в рамках Форума буду-
щих технологий. «Росатом» коор-
динирует создание российского 
квантового компьютера в рамках 
реализации правительственной до-
рожной карты развития высокотех-
нологичной области «Квантовые 
вычисления».

НАВСТРЕЧУ
ВЕТРУ

В этом году в стране начали ра-
ботать три новые ветроэлектро-
станции «Росатома» - Берестов-
ская, Кузьминская и Труновская. 
Они находятся в Ставропольском 
крае.

Благодаря их вводу мощность 
всех ветростанций «Росатома»
в 2023 году достигла 1 гигаватта,
что можно сравнить с одним атом-
ным реактором. Всего у госкорпо-
рации 9 ветропарков, 7 из которых 
работают в Ставрополье.

НА ЗДОРОВЬЕ!
Треть всех медицинских изото-

пов в мире производит «Росатом». 
И наращивает свою долю рынка. В 
этом году он начал строить круп-
нейший в Европе завод по произ-
водству радиофармпрепаратов для 
диагностики и терапии широкого 
спектра социально значимых забо-
леваний, в том числе неоперабель-
ных метастатических форм рака. 
Предприятие откроется в атомном 
городе Обнинске.

В 2025 году 21 технологиче-
ская линия нового завода будет 
выпускать продукцию по мировым 
стандартам GMP, что является си-
нонимом безупречного качества и 
безопасности.

В ноябре «Росатом» завершил 
сооружение нового корпуса ядер-
ной медицины Национального ме-
дицинского исследовательского 
центра детской гематологии, он-
кологии и иммунологии имени Дми-
трия Рогачева.

В нем есть собственный цикло-
трон, на котором производятся 
радиофармпрепараты. Благодаря 
этому время ожидания необходи-
мых препаратов для диагностики 
и лечения тяжелых недугов у де-
тей существенно сократилось. В 
новом корпусе ежегодно смогут 
проходить амбулаторное лечение 
более 3 тысяч пациентов.

«МАЛЫШИ» 
ДЛЯ ГЛУБИНКИ

«Росатом» в очередной раз под-
твердил статус первопроходца:

в 2019 году он запустил на Чукотке
уникальную плавучую АЭС, а в 
2023-м получил лицензию на раз-
мещение АЭС малой мощности в 
Усть-Янском улусе Якутии и утвер-
дил для нее технический проект 
реактора РИТМ-200Н. Заводы гос-
корпорации уже начали выплав-
лять стальные заготовки будущего 
реактора.

Пуск АЭС в Якутии запланирован 
на 2028 год.

В ПЕЧАТЬ!
В Ижевске на базе Удмуртского 

государственного университета от-
крыт первый в России Центр адди-
тивных технологий общего досту-
па. «Росатом» планирует создать 
сеть таких центров по всей России.

Специалисты «Росатома» и 
Санкт-Петербургского морского 
технического университета созда-
ли и представили самый большой 
в России 3D-принтер, работающий 
по технологии прямого лазерного 
выращивания. Он может произво-
дить крупногабаритные детали в 
тяжелом машиностроении.

В этом году ученые «Росатома» 
создали опытные образцы двух 
3D-принтеров для производства 
геометрически сложных изделий 
из металла на аналогичные из по-
лимерных и керамических компози-
ционных материалов, полученных 
с помощью аддитивных техноло-
гий. Изготавливаемые изделия по 
своим физико-механическим ха-
рактеристикам не будут уступать 
металлическим, а в некоторых 
случаях будут обладать лучшими 
показателями.

«АТОМ» НА ВДНХ
Ярким событием этого года ста-

ло открытие павильона «Атом» на 
ВДНХ - территория открытий и тех-
нологий, которая занимает семь 
этажей.

Экспозиция «Атома» разделена 
на несколько зон, посвященных 
разным этапам развития атомной 
энергетики, а также новейшим до-
стижениям. Сюжетная линия под-
сказана конструкцией павильона. 
Гостям предстоит спуститься на 
три этажа под землю и начать вос-
хождение от прошлого к будуще-
му, от зоны «Советский атомный 
проект» до «Современной атом-
ной промышленности», то есть 
совершить путешествие по всему
«атомному веку».

Россия, вперед!

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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лампочку
 в стране

зажигают АЭС.

20% - 
такова доля атомной 
генерации в общем 
энергобалансе страны.

37 атомных энергоблоков, 
в том числе единственная 
в мире плавучая станция 
«Академик Ломоносов», 
ежедневно вырабатывают 
600 миллионов кВт/ч.

350 тысяч сотрудников работают 
на более чем 400 предприятиях 
«Росатома». На территории страны - 
31 «атомный» город, в которых живут 
почти 2,5 миллиона человек.

88% 
зарубежных 

атомных проектов 
в мире строят 

специалисты Росатома.

На Белорусской АЭС 
теперь работают 
два энергоблока.

«Росатом» бьет советские рекорды
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Мария БАЧЕНИНА, 
Александр ГАМОВ

ПНЕВМОНИЯ - НЕ ПАНДЕМИЯ
- Анна Юрьевна, когда начали ак-

тивно писать об атипичной пневмонии 
в Китае, потом в Бельгии и Нидерлан-
дах, вы заявляли, что в России тихо.

- Мы видели подъем пневмоний 
параллельно с ОРВИ в конце сентя-
бря и в октябре. Были города и ре-
гионы, где вводили ряд ограничений, 
потому что было зарегистрировано 
несколько вспышек. Но был усилен 
контроль, проведены все необходи-
мые мероприятия, и вспышек этой 
пневмонии к ноябрю стало меньше.

- То есть все в обычном режиме?
- Мы это наблюдаем почти каждый 

год: много заболеваний в межсезонье, 
когда на улице уже холодно и сыро, а 
помещения еще плохо отапливаются 
и толком не проветриваются. Особен-
но это актуально для школ и детских 
садов. Мы знаем, как с этим бороть-
ся: карантины, переход на удаленное 
обучение. Если 20% детей отсутству-
ют на уроке, класс отправляется на 
карантин. Если хоть у одного ученика 
обнаружена внебольничная пневмо-
ния, класс отправляется на карантин.

- Вы говорите, что в ноябре был спад 
числа пневмоний. Но в кругу наших 
знакомых сегодня количество забо-
левших выросло.

- Вирусные инфекции на пике, они 
потихонечку будут снижаться. Но и 
количество осложнений из-за присо-
единившихся бактерий соответствует 
уровню распространения вирусов. 
Там вся палитра. То есть не какой-то 
один возбудитель, а многие «проби-
вают» ослабленный иммунитет.

Важно при даже небольшом недо-
могании обращаться к врачу, уста-
новить, что вызывает болезнь: мико-
плазменные пневмонии отличаются 
не очень выраженными симптомами 
(особенно вначале нет высокой тем-
пературы), грипп всегда начинается с 
лихорадки, а тут - нет. Особенно это 
характерно для малышей: ну, кашляет 
слегка, насморк, родители не обра-
щают внимания, и он идет в класс или 
в детский сад - это классика.

ОРГАНИЗМ УЖЕ НЕ ТОТ
- Но это же не так страшно, правда?
- Ну, как не страшно, если при об-

следовании коллектива, где один об-
ратился к врачу, обнаруживаем еще 
людей с бактериями, вызывающими 
пневмонию. И хорошо, если одного-
двух. А бывает и больше.

Сегодня у нас практически каж-
дый заболевший воспалением лег-
ких госпитализируется (такого не 
было в доковидный период). Поме-
нялась тактика лечения. Коек до-
статочно. Построено большое ко-
личество отличных качественных 
больниц.

- Может, начинается новая панде-
мия - микоплазменной пневмонии?

- Это никакая не новая пандемия, 
а отголоски пережитой пандемии. 
Она - коронавирусная - нанесла 
ущерб нашему иммунитету.

Наши ученые все посмотрели, гено-
мы микроорганизмов разложили, пе-
ресобрали. Никаких новых мутаций и 
усиленных свойств у циркулирующих 
сегодня микроорганизмов нет.

- А почему так много заболевших?
- Мы видим много микст-инфек-

ций. Человек вроде уже победил 
грипп, и тут - бах! - и становится тя-
желее дышать. Потому что присое-
диняется пневмония. Это не эпиде-
мическое распространение какой-то 
бактерии. Это результат того, что у 
нас иммунитет не готов сопротив-
ляться всему и сразу, как это было 
еще четыре-пять лет назад.

ПРИДЕТСЯ ВСПОМНИТЬ КОРЬ
- Снова появилась корь.
- Первые случаи (после перерыва) 

мы увидели в ноябре 2022-го. Вся 
корь, которая у нас распространя-
лась, завезена мигрантами, туриста-
ми. Кори много у наших соседей, в 
Азии, в Африке, хватает и в Европе.

У нее инкубационный период поч-
ти 21 день. То есть заразившийся сра-
зу не болеет, но может быть источни-
ком инфекции. 

Но у нас, в отличие от большинства 
других стран, хорошо налажен учет 
обратившихся. Прямо на уровне цен-
трального аппарата Роспотребнадзо-
ра, мы за несколько минут получаем 
все данные о каждом случае (даже 
если речь просто о подозрении). Эта 
оперативность позволяет нам в 95% 
случаев ограничить очаг.

- «Подчищающая вакцинация от ко-
ри» - что это такое? Кому она необхо-
дима и куда обращаться?

- Мы привили миллион триста ты-
сяч человек. Это и мигранты, и на-
ши, кто не был привит по графику (в 
основном взрослые, потому что детки 
у нас более-менее привиты).

Против кори наши взрослые люди 

должны были прививаться в свое вре-
мя. И против дифтерии, против ко-
клюша и против столбняка. Но если 
вдруг кто-то не знает, или не помнит, 
или недосуг дойти до поликлиники, 
можно обратиться в любую лабора-
торию. Они по крови определят вам 
антитела: какой иммунитет у вас есть 
к любой инфекции.

КОКЛЮШ - ФРАНЦУЗ
- Как правильно - коклЮш или 

кОклюш?
- (Улыбается.) КоклЮш. Он же 

француз.
- Еще одна детская болезнь. Зафик-

сированы небольшие вспышки.
- Это важно. Это такая же воздушно-

капельная детская инфекция, как и 
корь, - вакциноуправляемая. Значит, 
есть эффективная действующая вак-
цина, тоже российская - АКДС. Она и 
коклюшная, и дифтерийная, и столб-
нячная. Вводится трехкратно деткам, 
начиная с трех месяцев. Коклюш, как 
мы уже сказали, изначально не наш. 
Он привозной. Но распространяется, 
потому что есть непривитые дети. Он 
лечится, но только если его вовремя 
обнаружить.

* * *
- Как встретить Новый год, чтобы не 

заболеть и не заразить никого?
- Сейчас проходят массовые меро-

приятия, корпоративы… Все устали 
от ограничений. И все же нужно забо-
титься о своем здоровье: ограничить, 
насколько это возможно, круг кон-
тактов (особенно это касается людей 
с ослабленным здоровьем), если при-
ходится посещать торговые центры, 
метро, то обязательно носить маску 
и все время мыть руки.

Ну и, конечно, новогодние праздни-
ки - это всегда у нас нарушение пище-
вого режима.

- Выпивать нельзя, да?
- Нужно постараться сделать все так, 

чтобы здоровье было в полном, в пол-
ном порядке. У нас же и риски-то в 
основном связаны с традицией доедать 
все после Нового года. Доедаем день, 
два… Вот этого не надо.

Полное аудио 
беседы слушайте 
на нашем сайте
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«При первых симптомах недомогания проконсультируйтесь с врачом», -
Анна Юрьевна буквально уговаривает не только слушателей 

и читателей «Комсомолки», но и сотрудников редакции.

Анна ПОПОВА, глава Роспотребнадзора:

Коронавирус подорвал иммунитет, 
вот и стали болеть чаще …И О НАУКЕ

Каждая 
инфекция 
записана 
и переписана

- Анна Юрьевна, Роспотребнад-
зор - это прежде всего наука. Что 
делается в области геномного 
эпиднадзора?

- Геномный эпиднадзор  - это ин-
струмент, который мы получили до-
статочно давно. Но широкое его 
использование стало возможным 
только потому, что государство 
очень внимательно относится к на-
шим предложениям. И одно них было 
поддержано в России еще задолго 
до того, как Всемирная организа-
ция здравоохранения рекомендовала 
этим заниматься.

Как это работает: все групповые 
случаи, вспышки (например, в детском 
саду) мы расшифровываем. Три чело-
века заболели, вроде не вспышка, но
тяжело болеют - значит, надо разоб-
раться, что вызвало такое состояние.

В нашей системе 26 НИИ. И каж-
дый из них - референс-центр, который 
работает по конкретной инфекции. 
Он разбирается со всеми непонят-
ными или групповыми случаями, на-
блюдают и изучает эпидемиологиче-
скую ситуацию. У нас есть геномная 
паспортизация каждой вспышки: в 
каждом случае мы знаем, какой у 
нее возбудитель, есть ли мутации, 
какая у него чувствительность к ан-
тибиотикам или противовирусным 
средствам. Это уже наша рутинная 
задача.

- И, если вдруг где-то что-то не 
срабатывает, вот это становится 
предметом серьезных разбира-
тельств…

- Да, конечно, у нас очень хоро-
шее оснащение, коллеги отрабаты-
вают доверие государства. Любое 
вложение в нашу науку (а у нас она 
прикладная, практическая, с фун-
даментальными основами), должно 
давать безусловную пользу.

Что мы и делаем. Почему и гово-
рим: нет опасности чего-то нового и 
неизвестного в том, что циркулирует 
сегодня.

- Вы исследуете все, что по-
является?

- Конечно. Вирус гриппа только 
пришел, и мы первые случаи всегда 
исследуем: мы его вырастили, мы его 
изучали, мы его разобрали, собра-
ли, мы посмотрели, чувствителен ли 
он к имеющимся у нас препаратам? 
Чувствителен. Работает.

Совпадает он с вакцинным штам-
мом?  Совпадает. На сто процентов.  
Хорошо. И из этого выстраиваем 
свои меры профилактики.

Большое интервью главного государствен-
ного санитарного врача страны и руководи-
теля Роспотребнадзора Анны Поповой на 
Радио «Комсомольская правда» (FM.KP.RU) 
и на сайте KP.RU.
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АРТА, СРИСОВАТЬ, 
ЗЕЛЁНКА

- В этом году даже бабушки 
на лавочках и офисные работ-
ники на перекурах выражаются 
терминами спецоперации... Это 
новые слова-изобретения?

- Не совсем. Многое из того, 
что мы стали чаще слышать 
в связи с СВО, относится к 
традиционному военному, 
профессиональному жаргону. 
Просто произошла его акти-
визация и актуализация. Для 
большинства из нас эта лек-
сика действительно кажется 
новой. Я сама была увере-
на, что дрон-камикадзе - это 
новация. Но мы проверили 
по нашим базам: выражение 
упоминается в российских 
СМИ еще с 2005 года. Даже 
слово «Байрактар», как имя 
собственное, встречалось с 
2010 года.

Многие слова пришли как 
минимум из 2014-го - «теробо-
рона», «укропы», «ватники». 
«Вагнера» или «музыканты», 
чэвэкашники - эти понятия 
тоже встречались раньше, как 
и военный сленг, который ак-
туализировался после начала 
СВО - арта (артиллерия), сри-
совать (вычислить координа-
ты), зеленка (лесополоса).

Еще одна категория слов - 
те, что связаны с наимено-
ванием разных видов ору-
жия. «Герань» (те самые 
дроны-камикадзе), «Химе-
ры» (системы залпового ог-
ня США), «Джавелины» (пе-
реносные противотанковые 
ракеты) также употреблялись 
ранее.

Пожалуй, новыми можно 
считать обобщенные наиме-
нования парков вооружений. 
Из западных СМИ пришло 
обозначение для вооружения 
НАТО - «зоопарк» («Леопар-
ды», «Тигры», «Росомахи», 
«Волкодавы», «Мастиффы»). 
А в связи с флористически-
ми наименованиями видов 
российского оружия («Ге-
рань», «Тюльпан», «Гиацинт», 
«Пион») даже появились ме-
тафоры «букет», «клумба», 
«рассада».

Активизировались в репор-
тажах с фронта и традицион-
ные военные аббревиатуры. 

РСЗО (реактивная система 
залпового огня), ПЗРК (пе-
реносной зенитно-ракетный 
комплекс), БМП (боевая ма-
шина пехоты), БПЛА (беспи-
лотник)…

- Во время Великой Отече-
ственной, наверное, тоже по-
являлось много новых слов? 
Те же катюши, фрицы…

- Вы знаете, не особенно. 
Я имею в виду - в годы вой-
ны. Большинство новой во-
енной лексики датируется 
более поздними годами, она 
появляется в основном в по-
слевоенной литературе.

ДЕЧУЛПАНИЗАЦИЯ 
СТРАНЫ

- И все-таки, какие слова 
периода СВО можно считать 
новыми?

- Безусловно, новой ста-
ла сама аббревиатура СВО. 
Слово часто используется при 
образовании новых сложных 
слов: СВО-выставка, СВО-
доброволец, СВО-тематика, 
СВО-эмигрант.

То же самое касается яв-
ления, которое можно на-
звать редким для языка. Это 
я о языковой игре с графи-
ческим символом Z. Наи-
менований с этим символом 
поддержки СВО в неологи-
ческой базе данных - около 
350: Z-автобус, Z-автопробег, 
Z-акция, Z-граффити, 
Z - д е м о н с т р а ц и я , 
«Z-Доналдс», Z-концерт, 
Z-маркировка, Z-митинг, 
Z-наклейка и так далее.

Очень продуктивной стала 
модель словообразования с 
приставкой де-. Ранее суще-
ствовали слова: дебандериза-
ция, дедолларизация, деевро-
пеизация, девестернизация, 
деолигархизация, деофшо-
ризация, дешайтанизация. 

В последние два года поя-
вилось большое количество 
ироничных наименований, 
которые касаются экономи-
ческих последствий СВО: 
«деикеезация», «декокако-
лизация», «демакдональди-
зация», «деособнякизация», 
«деяхтизация». А отток из 
страны некоторых представи-
телей бизнес- и шоу-бизнеса 
дал нам «дечубайсизацию», 
«деургантизацию», «дечулпа-
низацию».

- А частичная мобилизация и 
бегство от нее некоторых «ис-
пугавшихся» обогатили наш 
словарный запас?

- Да, здесь образовалось 
именно два направления. 
Первое - лексика, связанная 
с процедурой мобилизации: 
«мобпотенциал», «мобили-
зант», «мобилизационщик», 
«повесточник», «повестконо-
сец». А второе - слова, обо-
значающие людей, покидав-
ших страну в этот период: 
«отъезжанты», «уезжанты», 
«поуехавшие», «унаехи», «ре-
локанты», «сентябрята», «са-
мокатчики», «философский 
самокат», «философский са-
молет»… При этом, напри-

мер, возвращаясь к проблеме 
«новизны» слова, такие сло-
ва, как мобилизант, мобили-
зационщик, мобпотенциал, 
употреблялись еще в эпоху 
Первой мировой войны.

- А споры либералов и ура-
патриотов вокруг СВО нашли 
отражение в сленге?

- Образовался целый пласт 
лексики, характеризующий 
полярность взглядов. В на-
чале СВО, например, тех, кто 
выступал против военных 
действий, называли «нетвой-
няшка», «нацифисты», «не-
твойнисты», «мнестыдновец», 
«мнестыдник» и т. п. Нетвой-
нисты, в свою очередь, назы-
вали оппонентов «завоенец», 
«зетоносец».

ХВАТИТ 
«ШОЛЬЦА ВАЛЯТЬ»

- В целом конфронтация в 
мире как на языке отразилась?

- Много новых выражений 
связаны с экономическими 
санкциями, с их последстви-
ями и с отношениями с За-
падом: «газогеддон» и «энер-
гогеддон», «мелкобриты», 
«наглосаксы», «байденить», 
«валять шольца», «макро-
нить», «меркельнуть». Есть 
новые обороты, связанные с 

уходом с рынка целого ря-
да компаний, с запретом 
некоторых продуктов: 
«нельзяграм», «десвиф-
тинг», «икеазамещение», 

с появлением или актуали-
зацией новых реалий - «вкус-

ноточка», «вкусноточечный», 
«теремокизация».

- А мы увидим такую лекси-
ку в словарях? И какова будет 
судьба таких слов после завер-
шения СВО?

- Новые слова, о которых 
мы с вами говорим, встре-
чаются преимущественно в 
СМИ и интернете. Если лек-
сикографы не обнаружива-
ют более ранних употребле-
ний слова, то их фиксируют 
в словарях специальной се-
рии - «Новое в русской лек-
сике. Словарные материалы». 
Это так называемые словари-
ежегодники. Однако попадут 
ли многие из них в большие 
толковые словари, покажет 
время. Чаще всего оказыва-
ется, что нет. Необходимо, 
чтобы слово обозначало но-
вое или актуальное для но-
сителей языка понятие, ста-
ло широко употребляться в 
различных сферах, попало в 
тексты научно-популярной и 
художественной литературы. 
Например, есть такой шанс у 
слова «ватник» (семантиче-
ская новация 2014 года), ко-
торое встречается в произве-
дениях Захара Прилепина. А 
остальные - большой вопрос, 
если не начнется расцвет 
большой литературы и кино 
об СВО. Поживем - увидим.

Для ученых ничто не ново под луной. Но 
для нас, обычных людей, многие слова стали 

новинками именно с началом боевых действий на 
Украине. «КП» подготовила небольшой словарик, 
который поможет разобраться, что к чему.

✓ Абрашка - танк «Абрамс»
✓ Арта - артиллерия, чаще ствольная
✓ ДРГ - диверсионно-разведывательная группа
✓ Котел - окружение противника
✓ ЛБС - линия боевого соприкосновения, фронт
✓ Лепесток - противопехотная фугасная мина 

ПФМ-1, по форме напоминающие лист
✓ Ленточка - условная граница между мирными 

и прифронтовыми регионами России
✓ Лесополка - лесополоса на открытой мест-

ности
✓ Насыпать - открыть огонь
✓ Огневой мешок - участок местности, пристре-

лянный для ведения по нему огневого воздействия 
с двух или трех сторон

✓ Открытка - открытая местность
✓ Прилет - попадание боеприпаса
✓ Передок - близкая к ЛБС территория, передовая
✓ Промка - промышленная зона
✓ Птичка  - беспилотный летательный аппарат 

(БПЛА)
✓ Пятисотый - трус, дезертир
✓ Срисовать - вычислить координаты цели
✓ Теплак - тепловизор
✓ Ципсошники - сотрудники украинского Центра 

информационно-психологических операций (ЦИПСО), 
заваливающего мир фейками в интересах киевского 
режима

✓ Штурмовик - пехотинец, участвующий в штурме. 
След его сапога обозначает переход территории под 
контроль России

✓ ФАБы - фугасные авиабомбы (обычно тяжелые - 
500, 1000, 1500 кг)

✓ FPV-дрон  - квадрокоптер, которым оператор 
управляет движениями своего тела
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Без юмора 
на фронте - 

как без тушенки 
и патронов.

СЛОВАРЬ СПЕЦОПЕРАЦИИ

У нас - «деяхтизация» и «дечубайсизация». 
А их «наглосаксы» «помакронят» и бросят
Владимир ДЕМЧЕНКО

Какими новыми словами обогатила 
русский язык специальная военная операция. 
А какие оказались хорошо забытыми старыми.

Весь 2023-й мы ежедневно читали и 
смотрели репортажи с передовой. Дроны, 
«Герани», «Байрактары» - какими поня-
тиями пополнился наш словарный запас в 
период СВО? «Комсомолка» разбиралась 
в этом с доктором филологических на-
ук, заведующей Отделом лексикографии 
современного русского языка Институ-
та лингвистических исследований РАН 

Мариной ПРИЕМЫШЕВОЙ.

Россия
www.kp.ru
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Мария БАЧЕНИНА, 
Александр ГАМОВ

ПНЕВМОНИЯ - НЕ ПАНДЕМИЯ
- Анна Юрьевна, когда начали ак-

тивно писать об атипичной пневмонии 
в Китае, потом в Бельгии и Нидерлан-
дах, вы заявляли, что в России тихо.

- Мы видели подъем пневмоний 
параллельно с ОРВИ в конце сентя-
бря и в октябре. Были города и ре-
гионы, где вводили ряд ограничений, 
потому что было зарегистрировано 
несколько вспышек. Но был усилен 
контроль, проведены все необходи-
мые мероприятия, и вспышек этой 
пневмонии к ноябрю стало меньше.

- То есть все в обычном режиме?
- Мы это наблюдаем почти каждый 

год: много заболеваний в межсезонье, 
когда на улице уже холодно и сыро, а 
помещения еще плохо отапливаются 
и толком не проветриваются. Особен-
но это актуально для школ и детских 
садов. Мы знаем, как с этим бороть-
ся: карантины, переход на удаленное 
обучение. Если 20% детей отсутству-
ют на уроке, класс отправляется на 
карантин. Если хоть у одного ученика 
обнаружена внебольничная пневмо-
ния, класс отправляется на карантин.

- Вы говорите, что в ноябре был спад 
числа пневмоний. Но в кругу наших 
знакомых сегодня количество забо-
левших выросло.

- Вирусные инфекции на пике, они 
потихонечку будут снижаться. Но и 
количество осложнений из-за присо-
единившихся бактерий соответствует 
уровню распространения вирусов. 
Там вся палитра. То есть не какой-то 
один возбудитель, а многие «проби-
вают» ослабленный иммунитет.

Важно при даже небольшом недо-
могании обращаться к врачу, уста-
новить, что вызывает болезнь: мико-
плазменные пневмонии отличаются 
не очень выраженными симптомами 
(особенно вначале нет высокой тем-
пературы), грипп всегда начинается с 
лихорадки, а тут - нет. Особенно это 
характерно для малышей: ну, кашляет 
слегка, насморк, родители не обра-
щают внимания, и он идет в класс или 
в детский сад - это классика.

ОРГАНИЗМ УЖЕ НЕ ТОТ
- Но это же не так страшно, правда?
- Ну, как не страшно, если при об-

следовании коллектива, где один об-
ратился к врачу, обнаруживаем еще 
людей с бактериями, вызывающими 
пневмонию. И хорошо, если одного-
двух. А бывает и больше.

Сегодня у нас практически каж-
дый заболевший воспалением лег-
ких госпитализируется (такого не 
было в доковидный период). Поме-
нялась тактика лечения. Коек до-
статочно. Построено большое ко-
личество отличных качественных 
больниц.

- Может, начинается новая панде-
мия - микоплазменной пневмонии?

- Это никакая не новая пандемия, 
а отголоски пережитой пандемии. 
Она - коронавирусная - нанесла 
ущерб нашему иммунитету.

Наши ученые все посмотрели, гено-
мы микроорганизмов разложили, пе-
ресобрали. Никаких новых мутаций и 
усиленных свойств у циркулирующих 
сегодня микроорганизмов нет.

- А почему так много заболевших?
- Мы видим много микст-инфек-

ций. Человек вроде уже победил 
грипп, и тут - бах! - и становится тя-
желее дышать. Потому что присое-
диняется пневмония. Это не эпиде-
мическое распространение какой-то 
бактерии. Это результат того, что у 
нас иммунитет не готов сопротив-
ляться всему и сразу, как это было 
еще четыре-пять лет назад.

ПРИДЕТСЯ ВСПОМНИТЬ КОРЬ
- Снова появилась корь.
- Первые случаи (после перерыва) 

мы увидели в ноябре 2022-го. Вся 
корь, которая у нас распространя-
лась, завезена мигрантами, туриста-
ми. Кори много у наших соседей, в 
Азии, в Африке, хватает и в Европе.

У нее инкубационный период поч-
ти 21 день. То есть заразившийся сра-
зу не болеет, но может быть источни-
ком инфекции. 

Но у нас, в отличие от большинства 
других стран, хорошо налажен учет 
обратившихся. Прямо на уровне цен-
трального аппарата Роспотребнадзо-
ра, мы за несколько минут получаем 
все данные о каждом случае (даже 
если речь просто о подозрении). Эта 
оперативность позволяет нам в 95% 
случаев ограничить очаг.

- «Подчищающая вакцинация от ко-
ри» - что это такое? Кому она необхо-
дима и куда обращаться?

- Мы привили миллион триста ты-
сяч человек. Это и мигранты, и на-
ши, кто не был привит по графику (в 
основном взрослые, потому что детки 
у нас более-менее привиты).

Против кори наши взрослые люди 

должны были прививаться в свое вре-
мя. И против дифтерии, против ко-
клюша и против столбняка. Но если 
вдруг кто-то не знает, или не помнит, 
или недосуг дойти до поликлиники, 
можно обратиться в любую лабора-
торию. Они по крови определят вам 
антитела: какой иммунитет у вас есть 
к любой инфекции.

КОКЛЮШ - ФРАНЦУЗ
- Как правильно - коклЮш или 

кОклюш?
- (Улыбается.) КоклЮш. Он же 

француз.
- Еще одна детская болезнь. Зафик-

сированы небольшие вспышки.
- Это важно. Это такая же воздушно-

капельная детская инфекция, как и 
корь, - вакциноуправляемая. Значит, 
есть эффективная действующая вак-
цина, тоже российская - АКДС. Она и 
коклюшная, и дифтерийная, и столб-
нячная. Вводится трехкратно деткам, 
начиная с трех месяцев. Коклюш, как 
мы уже сказали, изначально не наш. 
Он привозной. Но распространяется, 
потому что есть непривитые дети. Он 
лечится, но только если его вовремя 
обнаружить.

* * *
- Как встретить Новый год, чтобы не 

заболеть и не заразить никого?
- Сейчас проходят массовые меро-

приятия, корпоративы… Все устали 
от ограничений. И все же нужно забо-
титься о своем здоровье: ограничить, 
насколько это возможно, круг кон-
тактов (особенно это касается людей 
с ослабленным здоровьем), если при-
ходится посещать торговые центры, 
метро, то обязательно носить маску 
и все время мыть руки.

Ну и, конечно, новогодние праздни-
ки - это всегда у нас нарушение пище-
вого режима.

- Выпивать нельзя, да?
- Нужно постараться сделать все так, 

чтобы здоровье было в полном, в пол-
ном порядке. У нас же и риски-то в 
основном связаны с традицией доедать 
все после Нового года. Доедаем день, 
два… Вот этого не надо.

Полное аудио 
беседы слушайте 
на нашем сайте
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«При первых симптомах недомогания проконсультируйтесь с врачом», -
Анна Юрьевна буквально уговаривает не только слушателей 

и читателей «Комсомолки», но и сотрудников редакции.

Анна ПОПОВА, глава Роспотребнадзора:

Коронавирус подорвал иммунитет, 
вот и стали болеть чаще …И О НАУКЕ

Каждая 
инфекция 
записана 
и переписана

- Анна Юрьевна, Роспотребнад-
зор - это прежде всего наука. Что 
делается в области геномного 
эпиднадзора?

- Геномный эпиднадзор  - это ин-
струмент, который мы получили до-
статочно давно. Но широкое его 
использование стало возможным 
только потому, что государство 
очень внимательно относится к на-
шим предложениям. И одно них было 
поддержано в России еще задолго 
до того, как Всемирная организа-
ция здравоохранения рекомендовала 
этим заниматься.

Как это работает: все групповые 
случаи, вспышки (например, в детском 
саду) мы расшифровываем. Три чело-
века заболели, вроде не вспышка, но
тяжело болеют - значит, надо разоб-
раться, что вызвало такое состояние.

В нашей системе 26 НИИ. И каж-
дый из них - референс-центр, который 
работает по конкретной инфекции. 
Он разбирается со всеми непонят-
ными или групповыми случаями, на-
блюдают и изучает эпидемиологиче-
скую ситуацию. У нас есть геномная 
паспортизация каждой вспышки: в 
каждом случае мы знаем, какой у 
нее возбудитель, есть ли мутации, 
какая у него чувствительность к ан-
тибиотикам или противовирусным 
средствам. Это уже наша рутинная 
задача.

- И, если вдруг где-то что-то не 
срабатывает, вот это становится 
предметом серьезных разбира-
тельств…

- Да, конечно, у нас очень хоро-
шее оснащение, коллеги отрабаты-
вают доверие государства. Любое 
вложение в нашу науку (а у нас она 
прикладная, практическая, с фун-
даментальными основами), должно 
давать безусловную пользу.

Что мы и делаем. Почему и гово-
рим: нет опасности чего-то нового и 
неизвестного в том, что циркулирует 
сегодня.

- Вы исследуете все, что по-
является?

- Конечно. Вирус гриппа только 
пришел, и мы первые случаи всегда 
исследуем: мы его вырастили, мы его 
изучали, мы его разобрали, собра-
ли, мы посмотрели, чувствителен ли 
он к имеющимся у нас препаратам? 
Чувствителен. Работает.

Совпадает он с вакцинным штам-
мом?  Совпадает. На сто процентов.  
Хорошо. И из этого выстраиваем 
свои меры профилактики.

Большое интервью главного государствен-
ного санитарного врача страны и руководи-
теля Роспотребнадзора Анны Поповой на 
Радио «Комсомольская правда» (FM.KP.RU) 
и на сайте KP.RU.

Россия
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Он смешил одним своим видом 
и был живым воплощением мод-
ного слова «позитив». Дима под-
черкивал свой огромный живот 
обтягивающими костюмами, а 
круглое лицо - шкиперской бо-
родкой. Он носил прикольные 
костюмы и всегда готов был ска-
зать что-то забавное. А еще он 
невероятно зажигательно смеял-
ся. В одной из передач на Ютубе 
он один «делал кассу», начиная 
пронзительно хохотать. И после 
этого безудержное веселье вали-
ло с ног всех присутствующих и 
даже передавалось через экран.

И нет, Дима не был «грустным 
клоуном», переживающим из-
за груза своей маски. Наоборот, 
казалось, он упивается тем, что 
он такой толстый и веселый. Он 
даже к прозвищу Пухляш отно-
сился с гордостью. 29 лет, а его 
сценическое имя известно мно-
гим, а образ и вовсе почти всем. 
В те времена, когда не было ин-
тернета, он мог бы стать звез-
дой цирка. А стал звездой нашего 
шоу-бизнеса.

Конечно, полнота - это не са-
мое здоровое состояние для че-
ловека. И, по-хорошему, этому 
парню, в котором жизнь била 
через край, надо бы-
ло бы наблюдаться 
у эндокринолога. 
Лечиться, сбавлять 
вес, бороться с 
вредными при-
вычками. Но кто в 
29 лет думает о здо-
ровье? Тем более 
когда не-
суразно-
сти твоей 
фигуры 
с т а -
бильно 
п р и -
н о с я т 
славу и 
деньги. Когда 
их достаточно 
для того, что-
бы везде звали, 
чтобы хорошо 
платили. Нет, 
конечно, Дима 
этот выбор сде-
лал совершенно 
сознательно. Хо-
тя наверняка ему 
говорили, что есть 
вещи важнее по-
пулярности.

Но как быть, ес-
ли за тысячи лет 
развития циви-
лизации все мы 
так и не пришли 
к пониманию, что 
человеческие не-
достатки - это не 
смешно. А экс-

плуатировать болезни в шоу-
бизнесе - это атавизм средне-
векового шапито, рыночных 
развлечений.

И да, с какой стати общество 
должно себя винить, если че-
ловек сам, сознательно шел по 
этому пути? Хотя взрослые же 
люди - неужели никто из нас не 
понимал, что парень ростом 160 
и весом 120, выполняющий такие 
забавные танцевальные трюки, 
ни фига не здоровый человек? И 
то, что нас так потешало, при-
вело к страшной трагедии. И 
самое-то ужасное, что действи-
тельно было смешно…

Когда проект «Дом-2» еще не 
прогнали с большого канала, 
а рейтинги все еще надо было 
делать, туда начали приглашать 
молодых людей с явными про-
блемами. У кого с психикой, у 
кого со здоровьем. И все с упое-
нием наблюдали, как продюсеры 
умело сталкивают лбами нездо-
ровых недорослей, мечтающих о 
«продвижении личного бренда». 
Число их подписчиков росло, 
они и сейчас бродят по каналам, 
где тем, кто добровольно запи-
сался во фрики, всегда рады.

Получается, что люди, попав-
шие в кутерьму шоу-бизнеса, на-
стоящие заложники своей внеш-
ности. Да, мысль не свежая, об 
этом писал Александр Беляев в 
«Человеке, потерявшем ли-
цо», например. Там уродли-
вый комик-карлик Тонио 
Престо, мечтая о любви 
красавицы, сделал серию 

операций у гениального врача 
и стал красавцем. А в итоге ли-
шился и славы, и положения в 
обществе.

Прекрасный Савелий Крама-
ров, избавившись от своего фир-
менного косоглазия, был уверен, 
что именно из-за этого его актер-
ская карьера пошла под откос. А 
вот Александр Семчев, много лет 
считавшийся главным толстя-
ком нашего кино и театра, сейчас 
резко сбросил вес. Да, возмож-

но, в нем стало меньше этого 
очарования полного чело-
века, но, хочется верить, 
стало больше здоровья.

Дмитрий Красилов, все-
ми любимый Пухляш, к 

великому сожалению, 
стал жертвой пре-

словутой фразы 
«на потребу пу-

блике».
И нет, не бу-

дем наивны-
ми, его при-
мер никого 
ничему не 
научит. И но-
вые комики за 

быструю рас-
крутку охотно 
пойдут на экс-
п е р и м е н т ы 
со здоровьем. 
А мужики в 
цвете лет по-
прежнему бу-
дут хвалиться 

тем, что никог-
да не ходят к 
врачам. Люди, 
черт побери, не 
меняются… А 
жаль.

Подготовил 
Павел САДКОВ.

Продолжаем тему

Ольга РОДИНА

До последнего 
момента 
Дмитрий излучал 
невероятный 
оптимизм.

Буквально накануне 
смерти Дмитрий Красилов 
посетил премьеру фильма 
«Новогодний ол инклю-
зив», выглядел веселым и 
бодрым. Стоит добавить, 
что в последнее время Ди-
ма был частым гостем на 
светских мероприятиях и 
ходил на них почти каждый 
день. И на одном из них 
(речь о премьере комедии 
«Елки 10») танцор в интер-
вью «Комсомолке» вспоми-
нал свой самый классный 
Новый год.

«Я очень хорошо помню 
тот Новый год, - признавал-
ся Красилов.  - Это была 
ночь с 2019-го на 2020 
год. Тогда я загадал же-
лание, чтобы моя жизнь 
повернулась на 360 граду-
сов, и так оно и случилось! 
Наступил 2020 год, и все 
поменялось кардинально, 
в лучшую сторону».

Действительно, все, что 
Дима загадал, начало сбы-
ваться. В марте 2020-го 
в карьере неизвестного 
тогда широкой публике 
Красилова произошел 
поворотный момент: он 
появился в клипе группы 
Little Big (его участники 
признаны в России ино-
агентами) на песню Uno, 
с которой коллектив со-
бирался выступить на «Ев-

ровидении». Ролик набрал 
72 миллиона просмотра 
на YouTube  - во многом 
благодаря забавному 
толстенькому танцору. 
Буквально за один день о 
харизматичном Пухляше 
узнала вся страна.

С Красиловым тут же 
все захотели сотрудни-
чать. Помимо съемок в 
шоу, кино и рекламе, Диму 
часто приглашали извест-
ные артисты, чтобы просто 
поснимать с ним ролики 
для TikTok.

Разумеется, как и все 
мы, он строил планы на 
предстоящие новогодние 
праздники.

- Что буду делать, где 
встречать, пока точно 
не знаю  - возможно, с 
друзьями, возможно, на 
работе,  - делился с на-
ми шоумен на премьере 
«Елок». - Как обычно, решу 
в последнюю неделю. Но 
28 декабря ко мне должна 
приехать мама, и я обещал 
провести с ней время...

Кстати, мама Красилова 
Галина является единствен-
ной наследницей Дмитрия, 
у которого не было жены и 
детей. У танцора осталась 
двухкомнатная квартира в 
новом доме в Чертанове, 
которую он приобрел не-
сколько лет назад.

Вчера стало извест-
но, что ближайшие два 
выпуска выходящего на 
Первом канале шоу «Фан-
тастика», в котором Кра-
силов был членом жюри,  
будут посвящены его па-
мяти.
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Дмитрий, как и все, 
готовился к Новому году, 
собирался отпраздновать 

его с любимой мамой. 
Увы, для Галины Красиловой 

праздник будет окрашен 
в траурные тона...

Трагедия Дмитрия Красилова:

Пухляш променял 
здоровье на славу

Александр 
Семчев 
когда-то 
был одним 

из самых 
колоритных 

кино- 
и телетолстяков 

(фото слева), 
но затем решил 
сбросить лишние 

килограммы. 
Похудев, актер, 

возможно, 
стал менее 
узнаваемым, 

но точно 
более 

здоровым. 

ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

Он хотел отметить 
Новый год с мамой
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Прощание с Дмитрием состоялось вчера на Троекуровском 
кладбище. А похоронен он будет на родине, в городе Заринске, 
что в Алтайском крае.
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Кто-то же платит 
светской тусовке 
за эту ярмарку 
тщеславия? 
Тысячи наших 
сограждан и платят.

Общество возмущено ве-
черинкой Ивлеевой, на ко-
торой бомонд оголял чрес-
ла (и не только), предавался 
безудержному веселью и 
бряцал чем-то стоимостью 
в 23 миллиона на ...опе. Не 
знаю чем. Я не стал смо-
треть, мне это неинтересно.

Но гнев патриотических 
кругов выглядит так, будто 
внезапно нам открылась ис-
тина. А раньше мы ничего 

подобного за этой светской 
тусовочкой не замечали. 
Как будто Ксения Собчак 
и Настя Ивлеева были  - 
ах!  - нашим нравственным 
камертоном, и вдруг откры-
лось их настоящее лицо. И 
не только оно, но и...

23 миллиона на заднице, 
кстати, не материализова-
лись из воздуха. Это тысячи 
и тысячи наших сограждан, 
которые покупают билеты, 
смотрят стримы и ходят на 
концерты этой тусовочки. 
А значит, формируют ее 
популярность и себестои-
мость. Это рекламодате-
ли, которые заваливают 
баблом «инфлюенсеров», 
а те устраивают ярмарку 
тщеславия. Это та самая 
вторая Россия, параллель-
ная вселенная, которая ред-
ко соприкасается с первой.

Хотя не исключаю, что 
какая-нибудь Марьванна 
наутро после концерта 
Киркорова идет в спортзал 
соседней школы, плетет 
сети для фронта, заливает 
окопные свечи. Ее (и моя) 
Россия  - здесь. Где герои 

ротами преклоняют колено 
в молитве перед боем. Где 
в блиндажах спертый за-
пах табака и мужества. Где 
дети живут не шоу с голы-
ми задами, а расписанием 
подачи воды и секундами 
между выходом снаряда 
и прилетом. Где пенсионе-
ры переводят волонтерам 
100 рублей с припиской 
«Солдату для Победы». Где 
в Новый год вместо «Голу-
бого огонька» по телеви-
зору показывают концерт 
к 80-летию освобождения 
Донбасса на восстановлен-
ной «Саур-Могиле». Впро-
чем, тут я уже размечтался.

Честно, меня эта мерзкая 
тусовочка с коллективным 
бриллиантовым задом за-
девает меньше, нежели 
администраторы гостиниц, 
которые не пускают людей 
в русской военной форме 
на белые простыни. Прежде 
чем они снова вернутся в 
суровый окопный быт. По-
тому что администраторы 
эти физически ближе к мо-
ей России. А вот ментально 
застряли в параллельной.

Глеб ГУБАРЕВ

Организовала мероприятие 
Настя Ивлеева, а, скажем так, 
концепция заключалась в ми-
нимальном количестве одеж-
ды - проще говоря, чем мень-
ше на тебе надето, тем лучше 
ты вписываешься в атмосферу 
вечеринки. Мероприятие бы-
ло закрытым, и тут Ивлееву 
стоит похвалить - по крайней 
мере случайные люди, незна-
комые с диковинными пра-
вилами нашего шоу-бизнеса, 
увидев такое, могли бы слечь 
с сердечным приступом. Ну а 
так - все свои!

Например, 60-летняя Лоли-
та, привыкшая эпатировать 
публику фривольными наря-
дами. Или Филипп Киркоров, 
о выходе которого на сцену в 
прозрачных лосинах мы, увы, 
все еще помним.

Впрочем, всех переплюнула 
сама Ивлеева, красовавшая-
ся в стрингах с изумрудом и 
бриллиантами на попе. Ка-
мешек, поговаривают, стоит 23 мил-
лиона рублей - грех таким (а заодно 
и стройной попой) не похвастаться.

Конечно, и Филипп, и Настя, и 
Лолита, и другие знаменитости (Ксе-
ния Собчак, Ольга Орлова, Глюкоза, 
Дима Билан и т. д.), пришедшие на 
это мероприятие чуть ли не в испод-
нем, - взрослые люди и сами могут 
решать, как им одеваться. Но все же 
хочется напомнить об ответствен-

ности, которую любой популярный 
человек несет перед публикой. А она, 
публика, достаточно консервативна 
и требовательна, поэтому подобные 
вольности может и не простить. И 
если сейчас звезды расхаживают 
в нижнем белье «по приколу», то 
потом, когда от них отвернутся по-
клонники, кое-кто и в прямом, и в 
переносном смысле может остаться 
без штанов...

ПОП-са

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД
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Голые и несмешные

Было жарко? Еще фото с закрытой 
«голой вечеринки» - на сайте KP.RU

Цвет настроения - голый? 
Стеснение пропало? Глядя на 56-летнего 

Киркорова и 60-летнюю Лолиту, 
поневоле вспоминаешь изречение 
Жванецкого о том, что мудрость 

не всегда приходит с возрастом...
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Организовала фривольную вечеринку 
Настя Ивлеева (в очках), в гости 
к ней заглянули Ксения Собчак 

и Глюкоза (справа). Ну а гвоздем 
мероприятия стал дорогущий (23 миллиона рублей) 

изумруд, красовавшийся на пятой точке устроительницы 
этого странного светского раута (фото слева). 

В Москве прошла 
очень странная вечеринка, 

на которой Собчак, 
Киркоров и другие звезды 

щеголяли в крайне 
сомнительных нарядах.
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Две параллельные России - 
с молитвой в окопах 
и с бриллиантами в голой ж...

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Он смешил одним своим видом 
и был живым воплощением мод-
ного слова «позитив». Дима под-
черкивал свой огромный живот 
обтягивающими костюмами, а 
круглое лицо - шкиперской бо-
родкой. Он носил прикольные 
костюмы и всегда готов был ска-
зать что-то забавное. А еще он 
невероятно зажигательно смеял-
ся. В одной из передач на Ютубе 
он один «делал кассу», начиная 
пронзительно хохотать. И после 
этого безудержное веселье вали-
ло с ног всех присутствующих и 
даже передавалось через экран.

И нет, Дима не был «грустным 
клоуном», переживающим из-
за груза своей маски. Наоборот, 
казалось, он упивается тем, что 
он такой толстый и веселый. Он 
даже к прозвищу Пухляш отно-
сился с гордостью. 29 лет, а его 
сценическое имя известно мно-
гим, а образ и вовсе почти всем. 
В те времена, когда не было ин-
тернета, он мог бы стать звез-
дой цирка. А стал звездой нашего 
шоу-бизнеса.

Конечно, полнота - это не са-
мое здоровое состояние для че-
ловека. И, по-хорошему, этому 
парню, в котором жизнь била 
через край, надо бы-
ло бы наблюдаться 
у эндокринолога. 
Лечиться, сбавлять 
вес, бороться с 
вредными при-
вычками. Но кто в 
29 лет думает о здо-
ровье? Тем более 
когда не-
суразно-
сти твоей 
фигуры 
с т а -
бильно 
п р и -
н о с я т 
славу и 
деньги. Когда 
их достаточно 
для того, что-
бы везде звали, 
чтобы хорошо 
платили. Нет, 
конечно, Дима 
этот выбор сде-
лал совершенно 
сознательно. Хо-
тя наверняка ему 
говорили, что есть 
вещи важнее по-
пулярности.

Но как быть, ес-
ли за тысячи лет 
развития циви-
лизации все мы 
так и не пришли 
к пониманию, что 
человеческие не-
достатки - это не 
смешно. А экс-

плуатировать болезни в шоу-
бизнесе - это атавизм средне-
векового шапито, рыночных 
развлечений.

И да, с какой стати общество 
должно себя винить, если че-
ловек сам, сознательно шел по 
этому пути? Хотя взрослые же 
люди - неужели никто из нас не 
понимал, что парень ростом 160 
и весом 120, выполняющий такие 
забавные танцевальные трюки, 
ни фига не здоровый человек? И 
то, что нас так потешало, при-
вело к страшной трагедии. И 
самое-то ужасное, что действи-
тельно было смешно…

Когда проект «Дом-2» еще не 
прогнали с большого канала, 
а рейтинги все еще надо было 
делать, туда начали приглашать 
молодых людей с явными про-
блемами. У кого с психикой, у 
кого со здоровьем. И все с упое-
нием наблюдали, как продюсеры 
умело сталкивают лбами нездо-
ровых недорослей, мечтающих о 
«продвижении личного бренда». 
Число их подписчиков росло, 
они и сейчас бродят по каналам, 
где тем, кто добровольно запи-
сался во фрики, всегда рады.

Получается, что люди, попав-
шие в кутерьму шоу-бизнеса, на-
стоящие заложники своей внеш-
ности. Да, мысль не свежая, об 
этом писал Александр Беляев в 
«Человеке, потерявшем ли-
цо», например. Там уродли-
вый комик-карлик Тонио 
Престо, мечтая о любви 
красавицы, сделал серию 

операций у гениального врача 
и стал красавцем. А в итоге ли-
шился и славы, и положения в 
обществе.

Прекрасный Савелий Крама-
ров, избавившись от своего фир-
менного косоглазия, был уверен, 
что именно из-за этого его актер-
ская карьера пошла под откос. А 
вот Александр Семчев, много лет 
считавшийся главным толстя-
ком нашего кино и театра, сейчас 
резко сбросил вес. Да, возмож-

но, в нем стало меньше этого 
очарования полного чело-
века, но, хочется верить, 
стало больше здоровья.

Дмитрий Красилов, все-
ми любимый Пухляш, к 

великому сожалению, 
стал жертвой пре-

словутой фразы 
«на потребу пу-

блике».
И нет, не бу-

дем наивны-
ми, его при-
мер никого 
ничему не 
научит. И но-
вые комики за 

быструю рас-
крутку охотно 
пойдут на экс-
п е р и м е н т ы 
со здоровьем. 
А мужики в 
цвете лет по-
прежнему бу-
дут хвалиться 

тем, что никог-
да не ходят к 
врачам. Люди, 
черт побери, не 
меняются… А 
жаль.

Подготовил 
Павел САДКОВ.

Продолжаем тему

Ольга РОДИНА

До последнего 
момента 
Дмитрий излучал 
невероятный 
оптимизм.

Буквально накануне 
смерти Дмитрий Красилов 
посетил премьеру фильма 
«Новогодний ол инклю-
зив», выглядел веселым и 
бодрым. Стоит добавить, 
что в последнее время Ди-
ма был частым гостем на 
светских мероприятиях и 
ходил на них почти каждый 
день. И на одном из них 
(речь о премьере комедии 
«Елки 10») танцор в интер-
вью «Комсомолке» вспоми-
нал свой самый классный 
Новый год.

«Я очень хорошо помню 
тот Новый год, - признавал-
ся Красилов.  - Это была 
ночь с 2019-го на 2020 
год. Тогда я загадал же-
лание, чтобы моя жизнь 
повернулась на 360 граду-
сов, и так оно и случилось! 
Наступил 2020 год, и все 
поменялось кардинально, 
в лучшую сторону».

Действительно, все, что 
Дима загадал, начало сбы-
ваться. В марте 2020-го 
в карьере неизвестного 
тогда широкой публике 
Красилова произошел 
поворотный момент: он 
появился в клипе группы 
Little Big (его участники 
признаны в России ино-
агентами) на песню Uno, 
с которой коллектив со-
бирался выступить на «Ев-

ровидении». Ролик набрал 
72 миллиона просмотра 
на YouTube  - во многом 
благодаря забавному 
толстенькому танцору. 
Буквально за один день о 
харизматичном Пухляше 
узнала вся страна.

С Красиловым тут же 
все захотели сотрудни-
чать. Помимо съемок в 
шоу, кино и рекламе, Диму 
часто приглашали извест-
ные артисты, чтобы просто 
поснимать с ним ролики 
для TikTok.

Разумеется, как и все 
мы, он строил планы на 
предстоящие новогодние 
праздники.

- Что буду делать, где 
встречать, пока точно 
не знаю  - возможно, с 
друзьями, возможно, на 
работе,  - делился с на-
ми шоумен на премьере 
«Елок». - Как обычно, решу 
в последнюю неделю. Но 
28 декабря ко мне должна 
приехать мама, и я обещал 
провести с ней время...

Кстати, мама Красилова 
Галина является единствен-
ной наследницей Дмитрия, 
у которого не было жены и 
детей. У танцора осталась 
двухкомнатная квартира в 
новом доме в Чертанове, 
которую он приобрел не-
сколько лет назад.

Вчера стало извест-
но, что ближайшие два 
выпуска выходящего на 
Первом канале шоу «Фан-
тастика», в котором Кра-
силов был членом жюри,  
будут посвящены его па-
мяти.
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Дмитрий, как и все, 
готовился к Новому году, 
собирался отпраздновать 

его с любимой мамой. 
Увы, для Галины Красиловой 

праздник будет окрашен 
в траурные тона...

Трагедия Дмитрия Красилова:

Пухляш променял 
здоровье на славу

Александр 
Семчев 
когда-то 
был одним 

из самых 
колоритных 

кино- 
и телетолстяков 

(фото слева), 
но затем решил 
сбросить лишние 

килограммы. 
Похудев, актер, 

возможно, 
стал менее 
узнаваемым, 

но точно 
более 

здоровым. 

ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

Он хотел отметить 
Новый год с мамой
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Прощание с Дмитрием состоялось вчера на Троекуровском 
кладбище. А похоронен он будет на родине, в городе Заринске, 
что в Алтайском крае.

Россия
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Меня однажды оштрафо-
вали за то, что я своей ма-
шиной перегородила выезд 
другим машинам.

И никто даже разбираться 
не стал, что другие машины 
были тоже мои.

�  �  �
Опять нашей сборной 

по футболу придется со-
бирать крышечки от га-
зировок для поездки на 
чемпионат мира...

�  �  �
- Приведите пример «лиш-

него человека» на гулянке.
- Трезвенник, который не 

умеет водить машину!
�  �  �

Начинать готовить те-
ло к лету - это как захо-
дить в холодное озеро. 
Делайте это постепенно. 
Посмотрите на пыльные 
гантели. Потрогайте ска-
калку. Полежите на бе-
говой дорожке. Привы-
кайте.

�  �  �
После того как маленький 

Витя научился считать, папе 
пришлось делить пельмени 
поровну.

�  �  �
Я в рамках борьбы с 

ненормативной лексикой 
у себя в офисе ввел пра-
вило: каждый, кто произ-
несет неприличное сло-
во, опускает в копилку 
десять рублей. Деньги 
уходят на печенье и на-
питки.

Теперь сотрудники 
пьют кофе за мой счет 
уже четыре месяца…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Что наводят опусы Стиве-
на Кинга? 8. Какой русский 
крейсер героически отка-
зался сдаваться врагу? 9. 
Мера веса у ювелиров. 
10. Пионерская «Зарница» 
в советские времена. 11. 
Бок у насыпи. 12. Кто под-
ружил Вольку Костылькова 
с Хоттабычем? 13. На ком 
воевал гусар? 14. Кто из 
русских художников не 
стал дожидаться в студии 
опоздавшего на сеанс импе-
ратора Николая I, а потому 
царский портрет так и не 
был написан? 15. Источник 
щебета. 21. Протестант из 
памфлета Даниэля Дефо. 
22. Брус для шлифовки. 
23. Путь пешеходов. 24. 
Туше из бокса. 26. Кто из 
русских художников был 
женой Михаила Ларионова? 
27. Глубинный смысл.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. По-
пулярный коктейль с кубин-
ским именем. 2. Верховный 
иерарх Ирана. 4. Кто вы-
следил Фокса? 5. Парик 
индейского производства. 
6. Ресторан, упомянутый 
в «Служебном романе». 7. 
Широкоплечий снаряд с оси-
ной талией. 13. Кто из акте-
ров под шутки заточен? 16. 
Лекарственная настойка. 
17. Какую поэтессу сыграла 
Галина Тюнина в телефиль-
ме «Очарование зла»? 18. 
Поэтический сборник «... с 
Москвой» у Юрия Левитан-
ского. 19. Что превраща-
ется в кейс на презентации 
из детективного триллера 
«Иллюзия обмана 2»? 20. 
Марка скафандра Алексея 
Леонова. 21. Рабочие часы 
наоборот. 25. Какой кот 
азартно бегает за мультяш-
ным мышонком Джерри?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ужас. 
8. «Варяг». 9. Карат. 10. Игра. 11. Склон. 12. Лагин. 13. 
Конь. 14. Брюллов. 15. Птица. 21. Диссентер. 22. Оселок. 
23. Тротуар. 24. Нокаут. 26. Гончарова. 27. Суть. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Дайкири. 2. Аятолла. 4. Жеглов. 5. Скальп. 6. 
«Арагви». 7. Штанга. 13. Комик. 16. Тинктура. 17. Цветаева. 
18. Встреча. 19. Поднос. 20. «Беркут». 21. Досуг. 25. Том.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Екатерина 
СЕМЁНОВА, 35 лет, 

Магнитогорск: 
- Окончила 
Магнитогорский 
гуманитарный 
университет 
по специальности 
«реклама». 
Возглавляла 
свое ателье. 
Сейчас работаю 
телеведущей 
и корреспондентом. 
Победительница 
различных 
конкурсов 
красоты. 
Увлекаюсь 
современными 
танцами. 
Замужем, 
воспитываю 
сына.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Как редко в наши 

дни можно встретить 
женщину в настоящем 

корсете. А ведь 
еще две сотни лет назад 
на любом балу это было 

не просто распространено, 
а обязательно. 

Спасибо, Екатерина, 
за возвращение 

красивых традиций.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной с «КП»!
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Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 

в Управлении Федеральной службы по надзору 
в сфере связи и массовых коммуникаций по Калининградской 

области, свид. ПИ № ТУ 39-00037,  
учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 

РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО ВЫПУСКА ООО «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» - КАЛИНИНГРАД»

ночью днем
Калининград  0… +1  0… +1

Советск  0… +1  0… +1

Балтийск  +2… +3  +1… +3
Правдинск  -1… 0  -1… +1
Светлогорск  +1… +2  +1… +3

• Прогноз погоды на завтра,
24 декабря.

Давление - 747 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 89 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
легкий, 1-2 м/с

Восход - 9.00
Закат - 16.14

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Россия
www.kp.ru
 23.12.2023 



Николай ЛИТВИНОВ 

Новые тарифы вступят 
в силу 1 июля.

Региональная служба по тарифам 
утвердила новые розничные цены на 
природный газ. Они начнут действо-
вать с 1 июля 2024 года.

В зависимости от целей исполь-
зования газа стоимость кубометра с 
учетом НДС составит:

 ✓ для приготовления пищи и нагрева 
воды с использованием газовой пли-
ты - 11,48 руб. (+1,36 руб.);

 ✓ для нагрева воды с использова-
нием газового водонагревателя при 
отсутствии центрального горячего 
водоснабжения (в отсутствие других 
направлений использования газа) - 
11,48 руб. (+1,36 руб.);

 ✓ для приготовления пищи и нагрева 
воды с использованием газовой пли-
ты и для нагрева воды с использова-
нием газового водонагревателя при 
отсутствии центрального горячего 
водоснабжения (в отсутствие других 
направлений использования газа) - 
10,58 руб. (+54 коп);

 ✓ на отопление или отопление с од-
новременным использованием газа 

на другие бытовые цели - 8,64 руб. 
(+74 коп);

 ✓ на отопление, горячее водоснаб-
жение и (или) выработку электри-
ческой энергии с использованием 
котельных всех типов и (или) иного 

оборудования, находящихся в общей 
долевой собственности собственни-
ков помещений в многоквартирных 
домах - 8,12 руб. (+70 коп).

Напомним, нынешние тарифы на 
газ действуют с 1 декабря 2022 года.

Александр КАТЕРУША

Изменения вступят 
в силу с нового года.

В Калининградской области с 1 января 
следующего года минимальная зарплата 
вырастет с 17 тысяч рублей до 20 тысяч 
рублей. Об этом сообщает пресс-служба 
областного правительства.

Отмечается, что платить больше обя-
заны будут на всех предприятиях и орга-
низациях региона.

Трехстороннее соглашение о повыше-
нии размера минимальной заработной 
платы подписано накануне между пра-
вительством, областным объединением 
организаций профсоюзов и Союзом 
промышленников и предпринимателей 
области.

Суббота
23 декабря · 2023

В ГИБДД рассказали об аварии 
с участием двух автобусов 
и легковушек на Ленпроспекте

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтеи легковушек на Ленпроспекте

 ■ КОШЕЛЕК
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«Минималка» 
вырастет
до 20 тысяч 
рублей

На сколько подорожает 
газ для населения 
Калининградской области

 ■ РЫНОК ТРУДА

Платить больше обязаны 
на всех предприятиях региона.

Александр КАТЕРУША

Министр по культуре 
и туризму 
Калининградской 
области Андрей Ермак 
ответил на актуальные 
вопросы. 

Экскурсоводы, горничные и 
официанты - одни из самых вос-
требованных профессий в сфере 
туризма в Калининградской обла-
сти. Об этом Андрей Ермак сказал 
в эфире Радио «Комсомольская 
правда».

- Сейчас мы выпустили 80 новых 
экскурсоводов. Всего у нас их 
более 300. Аттестованных всего 
77 экскурсоводов, и они, конеч-
но, очень востребованы. Но и без 
аттестации можно работать. Экс-
курсоводов, конечно, нужно боль-
ше. Потому что туристов будет 
все больше и больше, - сказал 
министр.

Также он отметил востребован-
ность линейного персонала в оте-
лях и ресторанах.

- Официанты, повара, админи-
страторы. Там уже серьезный 

рост зарплат идет, идет борьба 
зарплат за хороших профессио-
нальных людей, - сказал Андрей 
Ермак.

ОБ ИНТЕРЕСАХ КИТАЯ
- Вообще, китайцам интерес-

ны три вещи в Калининградской 
области. Это то, что мы самый 
западный регион. Здесь есть 
очень хорошие преимущества у 
Балтийска привлечь их, потому 
что западнее Балтийска уже, 
собственно, некуда. Им важно 
это географически: были в самой 
западной точке, вот самое запад-
ное селфи, самая западная чашка 
кофе, самый западный поцелуй. 
Потом их интересует, конечно 
же, янтарь - это шопинг. И Курш-
ская коса, поскольку это объект 
ЮНЕСКО, они с большим пиете-
том относятся к таким объектам. 
Эти три вещи, конечно, будут их 
интересовать, - прокомментиро-
вал министр.

ОТКУДА ТУРИСТЫ?
Подводя итоги сезона-2023, 

министр отметил, что основная 
масса приезжающих в Калинин-
град туристов - жители россий-
ских столиц.

- У нас все-таки Москва и Санкт-
Петербург - это почти 50% всех 
туристов, которые к нам прилета-
ют. То есть каждый второй турист 
- это житель либо столицы, либо 
культурной столицы, - поделился 
наблюдением Андрей Ермак.

БРУСЧАТКА КАК ОБЪЕКТ
Министр по культуре и туризму 

Калининградской области счита-
ет, что брусчатку нужно сохранять 
там, где это уместно, потому что 
мы живем по стандартам XXI века.

- Потребительские стандарты в 
XXI веке отличаются от потреби-
тельских стандартов начала XX 
века или XIX века. Тогда брусчат-
ка была объективно хорошей, пра-
вильной историей с точки зрения 

дорожной эксплуатации. Сейчас 
все по-другому, мы стали двигать-
ся быстрее, у нас транспорт не 
гужевой, а электрический, навер-
ное, весь скоро станет, - проком-
ментировал Андрей Ермак.

При этом он сказал, что брус-
чатку нужно сохранять там, где 
это уместно.

- Нужно сохранить какие-то 
участки, для того чтобы показы-
вать, каким город был. Где это 

комфортно и где не создает ни-
каких сложностей в целом для 
города, конечно, она должна 
остаться. Например, около Бран-
денбургских ворот, - сказал ми-
нистр. - Очень хорошо отношусь 
к брусчатке. Считаю ее нашим 
преимуществом.

При этом Андрей Ермак сказал, 
что понимает резоны главы адми-
нистрации города Елены Дятловой 
убирать брусчатку с улиц города.

Подорожает не только газ. На сколько в 2024 году поднимут 
размер платы за капремонт - читайте на стр. 15.

Андрей Ермак: в отрасли идет 
борьба за профессионалов.

Сфере туризма требуются 
горничные и официанты
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Вера ГРИНВИЧ

По счастливому 
стечению 
обстоятельств, на 
учебно-тренировочные 
сборы своего сына 
привез один из врачей.

Историю спасения трене-
ра по кёкусинкай (разновид-
ность карате. - Ред.) группой 
специалистов Калининград-
ской областной клинической 
больницы рассказали в реги-
ональном минздраве.

«ТАМ МУЖЧИНЕ ПЛОХО»
В конце ноября в Калинин-

граде в спортзале региональ-
ного отделения ДОСААФ 
проводились учебно-трениро-
вочные сборы по кёкусинкай.

- На мероприятие привез 
своего старшего сына и эндо-
васкулярный хирург област-
ной клинической больницы 
Алексей Шелемехов, - про-
комментировали в минздра-
ве - Врач ожидал окончания 
сборов за пределами здания. 
Неожиданно его пригласили 
для оказания срочной помо-
щи одному из тренеров.

- Там мужчине плохо, - 
только и смогли сказать оче-
видцы.

По словам Алексея Шеле-
мехова, когда он подошел к 
тренеру, тот лежал на полу. 
Скорую на тот момент уже 
вызвали.

- При первичном осмотре 
65-летнего мужчины уви-
дел признаки клинической 
смерти, - рассказал врач. - У 
пациента отсутствовало ды-
хание, сердцебиение, пульс. 
Начал выполнять реанимаци-
онные мероприятия в объеме 
закрытого массажа сердца и 
дыхания «рот в рот», все это 
пришлось делать в течение 
10-15 минут.

Доктор успел созвониться 
и с заведующим отделением 
кардиологии областной кли-
нической больницы Денисом 
Язиковым, который органи-
зовал срочный выезд на место 

происшествия реанимацион-
ной бригады.

ЖАЛОБЫ НА БОЛИ 
В ГРУДИ

…Примерно через 15 минут 
пациент пришел в сознание, 
появились пульс и сердцеби-
ение, состояние стабилизи-
ровалось. Хотя сохранялась 
дезориентация, тренер жа-
ловался на боли в грудной 
клетке.

Прибывшая бригада скорой 
помощи измерила артериаль-
ное давление, выполнила 
ЭКГ. По результатам иссле-

дований медики диагности-
ровали острый инфаркт мио-
карда и максимально быстро 
доставили пациента в карди-
ологию областной клиниче-
ской больницы.

- Здесь заранее оповещен-
ный дежурный кардиолог 
Никита Мохов в кратчайшие 
сроки организовал передачу 
пациента в операционную от-
деления рентген-хирургиче-
ских методов диагностики и 
лечения.

В ходе экстренного вмеша-
тельства в объеме коронаро-
графии бригада во главе с 

дежурным рентген-хирургом 
Николаем Виноградовым вы-
явила тяжелое многососуди-
стое поражение коронарных 
сосудов, но, несмотря на это, 
усилиями медиков удалось 
частично восстановить про-
ходимость в сосуде, закупор-
ка которого непосредственно 
привела к развитию инфаркта 
и последующему состоянию 
клинической смерти, - отме-
тили в минздраве.

НАПРАВИЛИ 
В КАРДИОЦЕНТР

По словам Дениса Язикова, 
действия хирургов позволили 
стабилизировать состояние 
пациента и перевести в па-
лату интенсивной терапии 
для дальнейшего лечения, 
где он находился несколь-
ких дней. Было выполнено 
полноценное обследование, 

грамотно подобранное лече-
ние позволило окончательно 
стабилизировать состояние 
пациента и перевести его в 
общую палату.

Он пояснил, что дальней-
шее оперативное лечение 
пациента с выявленным тя-
желым поражением сосудов 
сердца и клапанного аппа-
рата на открытом сердце в 
условиях искусственного 
кровообращения могло про-
водиться только в рамках ока-
зания высокотехнологичной 
помощи в учреждении самого 
высокого, четвертого, уров-
ня - федеральном центре. 
По договоренности с Феде-
ральным центром высоких 
медицинских технологий в 
Родниках тренера перевели в 
эту клинику и выполнили все 
необходимые оперативные 
манипуляции.

«Увидел признаки клинической смерти»:

Как калининградские 
медики тренера спасали
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 ■ ПРОВЕРКА

Навалиться на весла
Александр КАТЕРУША

Калининградские таможенники 
передали в спортшколу 
неожиданный подарок.

Сотрудники Калининградской областной таможни 
передали конфискованные весла стоимостью 1,4 
миллиона рублей школе водных видов спорта. 
Как сообщает пресс-служба таможни, переданы 
20 парных однолопастных лодочных весел для 
академической гребли.

Этот товар с территории Литвы в Калининград-
скую область перемещал без декларирования на 
легковом автомобиле гражданин РФ.

Предметы были изъяты и обращены в собствен-
ность государства.

Ранее сообщалось, что сотрудники Калинин-
градской областной таможни передали детскому 
лагерю «Мечта» в Светлогорске надувные мячи, 
полимерные пружинки и воланчики - всего 4 018 
предметов на 366 тысяч рублей. Все это было 

ранее конфисковано на границе и передано в фе-
деральную собственность.

Как сообщает пресс-служба областной таможни, 
спортивные товары привезли в регион из Гонконга, 
но они были неверно оформлены по документам 
- фактическое количество превышало указанное 
на бумаге.

Команда специалистов оперативно установила: у пациента тяжелое поражение коронарных сосудов.

 ■ ТРАГЕДИЯ

В аварии на Северном обходе 
погиб годовалый ребенок
Вера ГРИНВИЧ

По данным ГИБДД, 
мальчик находился 
в автомобиле 
без удерживающего 
устройства.

В Гурьевском районе произошло 
смертельное ДТП. Об этом сооб-
щает пресс-служба регионального 
УМВД.

Авария случилась вечером 

в среду, 20 декабря. По пред-
варительным данным, водитель 
Peugeot 1999 года рождения не 
справился с управлением и вре-
зался в дорожное ограждение. 
Пассажирку 2000 года рожде-
ния госпитализировали. В салоне 
автомобиля находился мальчик 
2022 года рождения без детско-
го удерживающего устройства. 
Девушка держала его на руках.

Ребенок, к сожалению, от полу-
ченных травм скончался на месте.
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В школе водных видов спорта 
конфискату найдут применение.
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Сергей БОГРОВ

Депутаты Заксобрания 
приняли областной бюджет 
на 2024 год и двухлетнюю 
перспективу.

Двадцать восьмое заседание Зако-
нодательного собрания Калининград-
ской области состоялось в четверг, 21 
декабря. Председательствовал руко-
водитель депутатского корпуса Ан-
дрей Кропоткин. 

ВАЖНЫЕ ПОПРАВКИ
Первым докладчиком по повест-

ке заседания выступил председатель 
бюджетного комитета Александр 
Никулин. Он озвучил результаты 
совместной рабочей группы Зак-
собрания и правительства области 
по подготовке проекта областного 
бюджета на 2024 год и двухлетнюю 
перспективу, в том числе таблицу 
поправок, предлагаемых ко второму 
чтению проекта бюджета. 

Первая часть поправок - это от-
ражение в областном бюджете до-
полнительных целевых трансфертов, 
которые распределены в процессе 
принятия закона о федеральном 
бюджете во втором и третьем окон-
чательном чтении. Вторая часть - пе-
рераспределение средств областного 
бюджета по итогам рассмотрения на 
заседании совместной рабочей груп-
пы поправок, внесенных субъекта-
ми законодательной инициативы ко 
второму чтению проекта областного 
бюджета-2024. 

СЕВЕРНЫЙ ОБХОД И МОСТ
Александр Никулин сообщил, что 

самое значимое увеличение ассигно-
ваний за счет средств федерального 
бюджета произошло в рамках до-
рожного фонда - 81% от объема до-
полнительных субсидий и иных меж-
бюджетных трансфертов. На три года 
дополнительно выделено 26 млрд 820 
млн рублей, в том числе на продолже-
ние строительства Северного обхода  
- 18,6 млрд рублей, на строительство 
моста в Калининграде - 2,1 млрд ру-
блей, а также 6,1 млрд рублей - на ка-
питальный ремонт региональных до-
рог в рамках национального проекта 
«Безопасные качественные дороги».

СОЦИАЛЬНЫЙ БЛОК
В бюджет вошли изменения, каса-

ющиеся развития здравоохранения, 
образования и социальной сферы.

Так, на 2024 год на мероприятия 
госпрограммы «Здравоохранение» 
из федерального бюджета дополни-
тельно распределено 1 млрд 067 млн 
рублей. Средства будут направлены:

 ✓ на модернизацию первичного зве-

на здравоохранения - 510 млн рублей;
 ✓ на лекарственное обеспечение - 496 

млн рублей;
 ✓ на обеспечение детей с сахарным 

диабетом I типа системами непре-
рывного мониторинга глюкозы - 29 
млн рублей;

 ✓ на проведение расширенного нео-
натального скрининга - 16 млн ру-
блей;

 ✓ на информатизацию системы здра-
воохранения - 16 млн рублей.

В госпрограмме «Образование» на 
капитальный ремонт учреждений в 
рамках мероприятий по модерниза-
ции школьных систем образования 
предусмотрено 489 млн рублей.

В рамках госпрограммы «Социаль-
ная поддержка населения» дополни-
тельно распределено 674 млн рублей:

 ✓ на оказание государственной соци-
альной помощи на основании соци-
ального контракта - 273 млн рублей;

 ✓ на повышение эффективности 
службы занятости - 243 млн рублей;

 ✓ на обеспечение жильем детей - си-
рот - 93 млн рублей;

 ✓ на создание системы долговремен-
ного ухода за гражданами пожилого 
возраста и инвалидами - 54 млн ру-
блей;

 ✓ на реализацию мероприятий в сфе-
ре реабилитации и абилитации инва-
лидов - 11 млн рублей.

В рамках госпрограммы «Культура» 
на развитие материально-техниче-
ской базы учреждений дополнитель-
но выделено 33 млн рублей.

ТРЕБУЕТСЯ ВВОД ПОЛИКЛИНИКИ
Александр Никулин пояснил, что 

во второй части поправок отраже-
ны предложения депутатов фракций 
«Единая Россия» и ЛДПР, а также 
правительства области. Предлагалось 
дополнительно предусмотреть сред-
ства:

 ✓ на приобретение оборудования для 
ввода в эксплуатацию поликлиники 
на ул. Согласия в Калининграде - 308 
млн рублей;

 ✓ на ремонты учреждений здравоох-
ранения, образования, социальной 
защиты муниципальных учреждений 
культуры и спорта - 112 млн рублей;

 ✓ на приобретение нового лифта для 
«Госпиталя ветеранов войн» - 15 млн 
рублей;

 ✓ на приобретение кресел для пе-
ревозки детей-инвалидов - 7,6 млн 
руб лей;

 ✓ на увеличение стоимости путевок 
для отдыха и оздоровления детей и 
беременных женщин - 7,4 млн рублей;

 ✓ на увеличение размера выплаты на 
проезд к месту проведения гемодиа-
лиза, в том числе для лежачих боль-
ных с повышающим коэффициентом 
«2» - 3 млн рублей;

 ✓ на мероприятия по сохранению 
объекта культурного наследия - кирхи 
в городе Славске для использования 
под культурно-исторический центр 
- 60 млн рублей.

 • В рамках госпрограммы «Окру-
жающая среда» на мероприятия в 
области обращения с отходами пред-
усматривается 250 млн рублей.

 • В целях создания Центра управ-
ления демографией в БФУ имени 
Канта предлагается предусмотреть 
30 млн рублей на реализацию науч-
ных, научно-технических программ 
и проектов.

 • На перевозку пассажиров и гру-
зов паромом на Балтийскую косу до-
полнительно предусмотрено 23 млн 

рублей в связи с уменьшением доли 
софинансирования местного бюджета 
до 1%, субсидия в 2024 году составит 
104 млн рублей.

 • На обустройство дороги и разво-
ротного кольца к Молодежному об-
разовательно-досуговому центру в 
Филино предлагается направить 26 
млн рублей и 30 млн рублей на орга-
низацию водоснабжения земельного 
участка, на котором будет находиться 
этот лагерь.

 • Кроме того, на 2025 год предла-
гается предусмотреть 48 млн рублей 
на завершение строительства «Фило-
софского моста».

ИТОГО
Проект областного бюджета на 

2024 год и двухлетнюю перспективу 
приняты во втором и окончательном 
чтении. Напомним,  параметры бюд-
жета на 2024 год следующие: - до-
ходы - 124,3 млрд рублей, - расходы 
- 129,6 млрд рублей, дефицит - 5,3 
млрд рублей.

Калининград 23.12.2023
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Больше всего средств 
выделено на развитие дорог

Андрей Кропоткин вместе с депутатами регионального Заксобрания 
проделали большую работу при подготовке главного документа региона.

 ■ КСТАТИ

За что еще проголосовали парламентарии
Сергей БОГРОВ

 ✓ Проект регионального закона 
«О минимальном размере взноса 
на капитальный ремонт общего 
имущества в многоквартирном 
доме на 2024 год» принят в двух 
чтениях.

Законопроектом предлагается 
установить в 2024 году следую-
щий минимальный размер взно-
са на капитальный ремонт: с 1 
января по 30 июня - 6,9 рубля 

на один кв. метр, с 1 июля по 31 
декабря - 8,9 рубля.

Необходимость повышения 
взноса на капремонт общего 
имущества в многоквартирных 
домах обусловлена удорожанием 
стоимости строительных матери-
алов, наличием в региональной 
программе капремонта большого 
количества малоквартирных до-
мов с высокой стоимостью такого 
ремонта, построенных до 1945 
года, а также инфляционными про-

цессами. При анализе минималь-
ного размера взноса на капиталь-
ный ремонт общего имущества в 
многоквартирных домах, располо-
женных на территории РФ, уста-
новлено, что средний показатель 
взноса на 2023 год составляет 
12,9 руб. Текущий размер взноса 
в Калининградской области (6,9 
руб.) является самым низким сре-
ди регионов СЗФО.

Законопроект принят в двух 
чтениях.

 ✓ Поправки в Социальный ко-
декс Калининградской области 
представил замминистра соци-
альной политики Алексей Фещак. 
Речь, в частности, идет о том, 
чтобы увеличить размер ежеме-
сячной выплаты на осиротевшего 
ребенка, взятого приемной се-
мьей на воспитание. Сумма при-
бавки - более 2000 рублей. 

 ✓ Суть другой предлагаемой но-
вации - установить компенсацию 
половины стоимости обучения 

ребенка до 21 года из многодет-
ной семьи по программе средне-
го профессионального образо-
вания. Прогнозное количество 
получателей данной субсидии в 
следующем году составит 310 
человек. На их платное обучение 
в средних профобразовательных 
учреждениях региона будет по-
трачено около 10 млн рублей из 
областного бюджета. Обе инициа-
тивы парламентарии поддержали 
в двух чтениях.


